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Пребывание Е. 1C Лигачева в Томске

Из Тюменской области в Томск прибыл член Полйтбю- 
ро, секретарь ЦК КЙСС Е. ,К. Лигачев. В аэропорту его 
встречали члены бюро областного комитета napiHHi 

Вчера (Егор 1^зьмич fB03K0JKHH Цветы к памятнику Вла
димиру Ильичу Ленину, «  Монументу боевой и рудовой 
славы томичей в. Лагерном саду. Секретарь ЦК КПСС по
сетил инженерный центр «Ускорение», познакомился с 
его эйсспозициями. Отметил, что томская наука активно 
участвует в развитии научно-технического прогресса, про-

тщт
V 'l 1

изводительных сил области н страны. А  вечером состоя
лась встреча Е. К. Лигачева с представителями научной, 
вузовской, художественной интеллигенции, студенчества 
города Томска, где юн ответил на многочисленные вопро
сы собравшихся.

В поездке и па встречах Е. К. Лигачева с томичами 
были' первый секретарь Томского обкома партии В. И. 
Зоркальцев я председатель Томского облисполкома Р. А. 
Попадейкин. Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

В к о м и с с и я х  ОБКОМА КПСС

... Н СМЕЛОСТЬ МЫСЛИ
Что является одним 

вперед
из непременных условий движения

и  вновь, как и в прошлый 
раз* комиссия по вопросам 
социально ■ экономического 
развития начала свою рабо
ту с анализа того, как вы
полняются предыдущие ее 
рекомендации.

При решении вопросов раз
вития Томского нефтехимичес
кого комбината состоялись 
встречи с руководством Мини
стерства химической и нефте
перерабатывающей промыш
ленности СССР. При этом до
стигнута договоренность, что 
в январе в Томске состоится 
научно-технический совет ми
нистерства, который должен 
определить пути углубленной 
переработки сырья, промежу
точной продукции нашего Не- 
фтехима.

По структуре нефтяной про
мышленности области вопрос 
рассмотрен на секретариате 
обкома КПСС. Перспективные 
вопросы нефтяников будут так
же рассмотрены е участием 
министра нефтяной промыш
ленности СССР в Томске вде- 
ка<^е.

Есть определенные сдвиги и 
по решению других вопросов, 
что ставились на комиссии,

А  очередное заседание (ко
миссии было посвящено двум 
вопросам. И первый из них
— перспективы развития 
леоной отрасли области.

Рассказ о перспективах 
В. Н. Шутов, генеральный 
директор территориально- 
дроизводственного объедине
ния «Томлеопром», начал с 
картин провального положе
ния в ^устройстве лес
ных поселков (58 про
центов выполнения СМР 
на объектах здравоохране
ния, 62 — коммунального 
хозяйства, 87 — торговли, 
7 4  — по детсадам; а всего 
план строительно-монта1жных 
работ выполнен за 10  меся
цев только на 82 процента, 
в том числе на промстрои- 
тельстве — 63).

Хотел того Виктор Нико
лаевич или нет, но такое 
начало показывало, образно 
выражаясь, .«серьезность на
мерений» лесоза1готоЕителей, 
демонстрировало их готов- 

'ность '(точнее, степень готов, 
ности), с которой они идут 
на перопективу.

Но настораживало даже 
не это. Пока члены комис
сии терпеливо выслушивали 
генерального директора «Том- 
леспрома», не покидало ощу
щение, что все его выводы, 
обращения направлены ВО 
ВНЕ. Тому лишь несколько 
примеров:

«Всем известно положение 
дел в системе материаяьно-тех- 
ничесного снабжения. Сегодня 
разрушается |систвма центра
лизованного снабжения и не 
создаются предпосылки \ для 
выхода на прямые связи в свя
зи с изъятием ресурсов для на
турального обмена».

«...Завершая один долгострой, 
мы невольно скатываемся к 
другому. Здесь, видимо, нужен 
иной экономический меха-

«...Просили бы обком КПСС, 
облисполком «пробить» вопрос 
с выделением централизован
ных капитальных вложений на 
строительство мебельного ком- 
бината, завода ДСП в Томске и 
строительство завода ДВП на 
импортном оборудовании в Бе
лом Яре или Асине».

Эта обращенность во вне
— .когда все зависит от кого- 
то — во многом предопреде. 
лила и остроту, характер об.

суждения вопроса.
— Вы говорите, что лесо

заготовители прозябают в ни
щете, просите дополнитель. 
ных централизованных кап
вложений и тут же, нынче, 
более миллиона рублей воз
вращаете из этих самых, вы
деленных вам капвложений, 
обратно в госбюджет, не су
мев освоить, —  Недоумевает 
начальник облфинуправле- 
яия В. М. Дягилев.

—  Да уже существующее 
паркетное производство «Том- 
леспрома» может вдвое боль
ше давать продукции, не 2 0 , 
а 40 тысяч квадратных мет. 
ров в год. А  если еще и выве
сти его на полную мощность?! 
Вот тогда-то паркет и не бу. 
дет убыточным, будет заин
тересованность его выпус
кать. — И тут же начальник 
объединения «Томскстрой» 
Б. А. Мальцев приводит при
мер недальновидности лесо. 
промышленников. — Строи
тели (а мы более всех заин- 
тересованы в паркете) пред
лагают для стабилизации его 
производства построить для 
коллектива паркетчиков дом, 
баню... Но зачем это «Том- 
леспрому»! Они три бревна 
спилят и все, что сегодня на 
паркете «имеют», перекро- 
ют.

О выгодном и весьма пер
спективном рашравлении по
ведал директор Института 
<}и!зики прочности и матери
аловедения В. Е. Панин:

— Довелось побывать в 
сентябре на выставке «Лес- 
древмаша», где внимание 
привлекли строганые домики, 
представленные Коми АССР. 
Затем иа встрече с мини
стром Минлеспрома узнаю: 
очень прибыльное это дело. 
Но тормозит выпуск де
реворежущего инструмента, 
Мне кажется, выпуск такого 
инструмента можно с успе
хом наладить '(причем, каче
ства значительно более вы
сокого, чем нынешний) на 
базе «Томлеспрома», его ре. 
монтно - механического за
вода. Министр горячо заин
тересовался этим предложе
нием, Виктор Николаевич. И 
я думаю, у нашего институ
та с вашей фирмой здесь 
может получиться хороший 
альянс.

Так шаг за шагом раз
говор из плоскости «во вне» 
все более переходит в дру
гую и в итоге меняет это на
правление ровным счетом на 
180 градусов. Слово берет 
председатель комиссии цо 
вопросам социально . эконо- 
мичеокого развития, секре
тарь обкома КПСС А. А. ,По. 
моров:

—  Нигде лес так бездумно, 
нерационально, непродуктив
но не -используется, как у нас. 
Я имею в виду не только «Том- 
леспром» и машу область. Та
кую картину можно наблюдать 
фактически по всей стране. Но 
речь сейчас не о стране, а об 
одной из ведущих отраслей на
родного хозяйства нашей обла
сти. Так жить дальше Мы не 
можем. Тринадцатая пятилетка 
лесной отрасли должна быть 
смоделирована на идеях пере
стройки. Генеральный дирек
тор «Томлеспрома» рассказал

нам о перспективной програм- 
МВ развития, которая базиру
ется в основном на новом стро
ительстве. Выделил в этой свя- 
зн три первоочередных объек
та; строительство мебельного 
комбината, заводов ДСП и ДВП. 
Но именно под зти объекты у 
объединения средств нет.

—  Все, как говорится, в «ста
рых добрых традициях». Ваши 
доводы по сути правильны, 
Виктор Николаевич, но они не 
впечатляют. Вряд ли кого вы 
сегодня убедили бы выделить 
под ату программу десятки 
миллионов рублей капвложе
ний. Давайте посмотрим шире 
—  все здесь собравшиеся. Да
вайте мыслить смелее. Может 
быть, есть смысл поставить воп. 
рос тан: «Томлеспром» —  как 
экспериментальная база всего 
передового в отрасли всей 
страны? По типу программы, 
которая действует в нашей 
нефтяной отрасли. Но для это
го 'Нужны не просто лозунги. 
Нужны идеи и цели поистине 
перестроечного масштаба. Тог
да, под такие дела, деньги, я 
думаю, действительно найдут
ся. И у вас, и в министерстве. 
А наука, как видите, к вам про. 
сится.

Смелее — не значит бес
шабашнее, как, увы, неред
ко случалось, кавалерийским 
наскоком. Этого, к счастью, 
при работе комиссии удалось 
и^ежать. Показательно в 
этой свяви обсуждение при- 
оритетов в развитии лесной 
отрасли. Одна точка зрения: 
поскольку денег на всю про
грамму нет, их надо вложить 
туда, где будет бьктрейшая 
отдача, в частности, на 
строительство мебельного 
комбината. А  также разви. 
вать производство паркета и 
лесопиления. Новые заводы 
ДСП и ДВП, которые пред
лагаются, столько денег 
не дадут, а потом|у с их 
строительством можно по
дождать.

Другая точка зрения: за-, 
воды -ДОП и ДВП будут ра
ботать фактически на бросо
вом, дармовом сырье — от. 
ходах лесопиления (сегодня 
♦Томлеопром» имеет таких 
отходов порядка 1,5 миллио
на кубометров в год, едва ли 
нё треть от заготавливаемо- 
го пиловочника: и если мил- 
,лион кубометров удается 
хоть как-то использовать, 
сжигается в топках, то ос
тальные — в отвал). Горы 
гниющих отходов — это не 
только трата природных- ре
сурсов впустую. Это и удар 
с экологической точки зре
ния.

Как же быть? Принимая 
решение, еще раз просчи
тать экономическую эффек
тивность различных вариан
тов, с поправкой на совре
менные условия, в том Числе 
и экологические.

А  вьшоды комиссия сдела. 
ла такие. Проблемы разви
тия лесной отрасли требуют 
кардинальных изменений и 
заслуживают быть рассмот. 
реняыми специально с уча
стием Минлеспрома (3(Х!Р. 
Но министерство мы должны 
заинтересовать. И прежде 
всего. — готовностью переде
латься, работать более эф- 
фективно. Заинтересовать 
своими резервами, целена
правленностью и блеском 
реальных ицей. Чтобы мож

но было без всякого волюн
таризма сказать; «Мы гото
вы у себя в области — пусть 
за пятилетку, полторы — 
ликвидировать затрат
ность, низкую эффективность, 
нищенство лесной отрасли! 
Готовы показать новый ее 
облик».

В этой связи комиссия по
ручила генеральнО(му дирек - 
тору «Томлеспрома», члену 
обкома КПСХЗ 'В. Н. Шутову 
в течение 3— 4 меся1цев со
вместно с-о специалистами и 
учеными в виде новой про
граммы составить этот об
лик. Где учесть: повышение 
уровня собственной работы, 
новые методы хозяйствова
ния, прибыльные приорите
ты, революционность и ре
альность идей. Пока же серь
езной заявки, чтобы пере.
вернуть отрасль, нет.

* * *
Второй вопрос, рассмотрен, 

ный на комиссии, можно бы. 
ло бы назвать частным, ес
ли бы он не имел столь ши
рокого социального звуча
ния; об очередях там, где 
их не должно быть уже се
годня,—при оказании услуг 
предприятиями жилищно- 
коммунального хозяйства и 
связи. Острой критике под
вергались объяснения, данные 
на комиссии по этому пово
ду главным инженером объ- 
единения жилищно - комму, 
нальяого -хозяйства В. И. 
Черкашиным и начальником 
производственно - техниче-. 
ского управления связи В. Ф. 
Поповым.

Бескультурье, хамство со 
стороны многих работников 
к посетителям, страшные 
очереди процветают едва ли 
не на любом предприятии, 
подведомственном назван
ным руководителям. Оче
видно, что решение этих воп. 
росов требует не столько 
капитальных вложений, 
сколько элементарной поря
дочности и внимания к лю
дям. По логике же некото
рых руководителей сферы 
обслуживания получается 
так: «Даст нам государство 
миллион на строительство 
такого-то объекта или на 
приобретение такой-то маши
ны — мы материться ’ не бу
дем».

Во многом, пришли к вы. 
БОДУ члены комиссии, такое 
состояние нашей сферы об
служивания обусловливается 
тем, что у нас произошло 
смещение поняггай. Многие 
работники этой сферы ведут 
себя так, будто не их дея
тельность предназначена для 
людей, а люди созданы ис
ключительно для сферы об
служивания, для ее сущест
вования. Ослабили у нас в 
этой связи Воспитательную 
работу средства ' массовой 
информации.

Комиссия потребовала от 
■ руководителей сфер обслу

живания навести порядок в 
своих отраслях. Для чего 
рекомендовала составить про
грамму действий, где 'бы на. 
шли отражение встречи ру
ководителей сфер обслужи
вания с населением, меро
приятия по повышению про
фессионального уровня ра. 
ботников сферы обслужива
ния. Комиссия также обра- 
тилась в облисполком с про
сьбой рассмотреть вопрос о 
баяном обслуживании в Том
ске и области.

В. ИВАНОВ.

Есть годовой!
Вчера Чаянский район 

вьтолнил государствен
ный заказ молока в объ. 
еме 18.900 тони. До кон
ца года район поставит 
молока сверх плана еще 
950 тонн.

Госзаказ по продаже 
мяса в районе выполнен 
еще в октябре. К 1 янва- 
ря будет произведено до
полнительно 20 0  тонн мя
са.

Д. БРАНД.

Почетный
рационализатор
За десять лет работы в 

тресте «Томскжилстрой» 
начальник производствен
ного отдела С У -13 В. М. 
Замощин пода 1̂ 57 рацио
нализаторских предложе. 
ний. Экономическая вы
года от их использования 
в строительстве составля
ет больше 300 тысяч руб. 
лей. В основном он пред
лагает изменения в кон. 
стр^тициях отдельных ча
стей объектов: фундамен. 
тов, вестибюлей, вентиля
ции и других систем. Это 
позволяет ускорить и уп
ростить цроцесс строи, 
тельства, экономить де
фицитные стройматериа. 
лы.

в. М. Замощину пер
вому в «Томскстрое» при. 
своено звание «Почетный 
раг^ноналиаатор террито. 
риального строительного 
объединения «Томск, 
строй».

В. ЛЕБЕДЕВ. .

Программа 
на двухлетку

Она была принята на 
областной отчетно-выбор
ной профсоюзной конфе
ренции строителей.

В программе пять раз- 
делав. Каждый из них 
включает конкретные на
правления работы област
ной профсоюзной органи. 
зации строителей и кон. 
кретные цели. Вот неко
торые из них: обеспечить 
строгий контроль за вы
полнением планов соци. 
ального развития, под
нять авторитет коллектив
ного договора, постоянно 
содействовать улучше
нию условий жизни вете
ранам войны, пенсионе
рам, инвалидам, много
детным и малообеспечен, 
ным семьям.. Профкомы 
будут отстаивать справед. 
ливое решение жилищных 
вопросов; добиваться 'улу
чшения снабжения строи
телей продовольствием, 
активно содействовать 
развитию подсобных хо
зяйств. Намечены кон
кретные мероприятия по 
охране труда и здоровья, 
развитию демократичес. 
ких принципов в трудо
вых коллективах.

Л. ВИТАЛЬЕВ.

Что такое 
«Т  омски нтерсервис»?

Руководители предприятий Томска приняли решение 
создать территориальный межотраслевой комплекс. Поче
му |Н для него — на эти вопросы корреспонденту газеты 
отвечает Генеральный директор международного научно, 
производственного объединения «Зонд» Ю. Л. КОВАЛЕВ.

— Для того, чтобы совме
стно решать технические, 
экономические, социальные 
проблемы. Осуществлять со
вместные проекты в коопе
рированном производстве и в 
строительстве жилья и соц
культбыта. Объединиться 
также во внешнеэкономиче
ской деятельности. Для это. 
го на совете директоров 
двадцати предприятий дого
ворились создать свой инве
стиционный коммерческий 
банк и создать внешнеэко
номическую ассоциацию. Ее 
назвали «Томскинтерсервис». 
Ассоциация создана на де- 
мократичеоких началах: она 
не станет диктатором, не ис
ключает прямые выходы за 
рубеж предприятий по сво
им прямым отраслевым свя
зям. Просто она является но. 
вым инструмеитом, который 
объединит интересы терри
ториальных предприятий в 
увеличении экспорта и им
порта новых технологий, то
варов народного потребле
ния, В уставе ассоциации 
написано, что она работает 
параллельно с другими внеш- 
неакономичесними мехаииз- 
мами.

— Понятно, почему воз
никла идея ассоциации, но, 
может быть, Можно исполь
зовать механизм «Зонда»?

— Мы проконсультирова
лись и установили, что 
«Зонд» посреднических функ. 
ций от имени предприятий 
Томска не может 1иметь. По
явилась мысль лишь частич
но йспользовать механизм 
«Зонда», коль он уже' имеет 
представительство в Москве, 
Софии, хорошие контакты с 
инофирмами, а его аппарат 
наработал достаточный опыт 
внешнеэкономической дея
тельности.

— То есть «Томскинтер
сервис» все же связан с 
«Зондом».

— «Зоовд» вошел в «Томск, 
интерсервис», и между ними 
установлено соглашение, что 
гюисковую работу, контакты, 
проекты будут вести админи. 
страции и того, и другого. А  
для координации действий 
администраций генеральный 
директор «Зоида» будет од
новременно и директором 
ассоциации. Заместители и 
аппараты будут разные, по

скольку «Зонд» имеет свои 
международные обязательст
ва, несет ответственность пе
ред своими партнерами за 
рубежом и в Союзе. Ассоци. 
ация же будет представлять 
чисто региональные интере
сы.

— О вашем новом проек
те, который вы прорабаты. 
ваете, мы сообщали: закуп, 
ка к'фпичжкго завода уюго. 
славов. Как идут дела?

— Мы подошли к подпи
санию контракта с югослав,- 
ской фирмой «Интеркомерс 
и коммуналец». — Речь не 
только о закупке, но и о сда
че под ключ кцрпичшнч» за
вода на 50 миллионов штук 
в год. На этом крупном про
екте мы и проверим жиз
недеятельность нашего ме
ханизма и сплочение всех 
членов ассоциации. Сегодня 
каждое предприятие ее мо-

-жет как следует строить ни 
жилья, ни соцкультбыта из- 
за отсутствия кирпича. На
до решать проблему.

— Дорогой контракт?
— На восемь миллионов 

инвалютных рублей.
— Деньгами заплатите 

или?..
— Или. Мы согласовали с 

югославской стороной покры
тие этой суммы товарами 
томских предприятий. То 
есть валюту мы не тратим. 
Югославская же сторона лрЬ-

‘ дает наши товары на между, 
народном рынке и покрыва. 
ет стоимость завода. Главные 
вкладчики этого проекта: 
Нефтехим, электроламповый 
завод, ■ объединения «Сиб- 
электромотор», «Сибка- 
бель».

— Что представляет нз 
себя этот-.кирпичный завод?

— Люди на нем работают 
в чистоте и в тепле. Работ
ников нем1Ного — всего 37 
человек. На наших пред, 
приятиях потребовалось бы, 
наверное, человек 500 для 
производства такого количе 
ства кирпича. Кирпич лице 
вой, красивый. Мы обгово 
рили даже вопрос о сервис 
ном обслуживании этого за 
вода в течение десяти лет 
То есть югославы будут не
сти ответственность за про
изводительность, за четкость 
'работы оборудования.

— А  сырье? Подойдет ли 
местное?

— Да, уже испытали в 
Югославии нашу глину: 
проверили, пойдет ли она на 
эту технологию. 'Убедились, 
что iBce хорошо получается.

—- Цель ассоциацни, ес
ли брать шире, — развитие 
томского экспорта. На чем 
основаны 'ваши (представле
ния о нем?

— Мы не знаем многого, 
чем могли бы успешно тор
говать, во многом не готовы 
пока к экспортным постав
кам. Рассчитываем на сееци. 
альные заказы западных 
фирм, на организацию того 
или иного цронзводства у нас 
в регионе, создание совмест- 
ных производств. Например, 
с руководством химфармза- 
вода мы обговорили такую 
возможность: взять для него 
у западных фирм технологию 
и оборудование с тем, чтобы 
они забирали на компенсаци
онной основе часть цродук- 
ции завода, словом, помогли 
томичам выйти на междуна
родный рынок. Оставшаяся 
часть продукция, реализуе
мая за валюту, даст доход. 
Местного лекарственного сы
рья нз трав у  нас ведь пре
достаточно.

Надо выяснить, что коти
руется на мировом рьшке. 
Мы его просто плохо знаем. 
Те же югославы предложили 
взять у нас на полмиллиона 
долларов осветительных лам
почек. Значит, им известно, 
что где-то есть рынок сбыта 
для этого товара. Я, кстати, 
недавно узнал, что и фран
цузский рынок «не закрыт» 
■полностью осветительными 
лампами.

Создание ассоциации, кро
ме остальных преимуществ, 
позволит исключить злоупот
ребления кооперативов, гото
вых продать за рубеж все. 
что угодно, — действует 
групповой эгоизм. В рамках 
совета директоров предприя
тий Мы будем исходить из 
национальных экономических 
интересов, интересов трудо
вых коллективов. Будем 
стремиться торговать науко- 
емкой продукцией, конеч- 
ным продуктом, который 
стоит на рынке в сотня раз 
дороже, чем сырье.

Мы приглашаем к сотр^'д. 
ничеству в рамках ассоциа
ции любой трудовой коллек
тив, предприятие и организа
цию, которые заинтересова
ны во взаимовыгодном со
трудничестве.

РйБочйй КОНТРОЛЬ,fipofeoitiiii.
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Переводят добро. ••
Рабочие контролеры и 

госторгинспекторы прове
рили недавно качество про
дукции, вьшускаемой фаб. 
рикой - заготовочной обла
стного управления общест
венного питания. Располо
жена эта фабрика в районе 
нефтехимического комбина
та. перерабатывает продук
цию для полуфабрикатов, 
выпускает изделия и высо
кой степени готовности. 
'Кстати, проверка продук. 
)ции, вырабатываемой фаб- 
рикой-заготовошюй, прово
дилась по жалобе самих же 
работников фабрики.

Что же обнаружили рабо- 
чие контролеры?,

В складе готовой продук
ции были сняты с отгрузки 
тушки цыплят — 627 ки- 
лограммов — ло различным 
де^ктам. Согласно техноло
гической инструкции, тушки 
птицы перед копчением дол
жны «подрабатываться, под
вергаться газовой опалке». 
Здесь этого практически не 
делают.

На складе готовой про
дукции контролеры увидели 
шпик с признаками порчи и 
108 килограммов цьгалят- 
бройлеров с неприятным.

гнилостным запахом. Это 
при нынешнем-то дефиците 
1продуктов|! Причина порчи 
продукции— отсутствие хода- 
да в холодильных камерах. 
На момент ' проверки на 
фабрике в нерабочем состо
янии оказались все холо
дильные камеры. Приемка 
сырья по качеству от птице
фабрики «Межениновская» 
не осуществляется. Тушки 
птицы, если заглянуть в 
документы, поступают на 
заготовочную полностью по
трошенными, а на самом де
ле у птицы внутренние ор
ганы же удалены, она по
ступает с остатками пера. 
Проверка документов в ла
боратории фабрики показа
ла, что хотя по записям в 
бракеражном журнале про
дукция как будто бы нап
равляется на доработку, 
бракуется, но непосредст
венно в цехах внутренние 
■акты на некачественную 
продукцию не поставляются, 
а убытки отнесены на счет 
цехов.

Во время проверки рабо
чие контролеры забракова- 
ли и более 150 штук тортов 
«Лира» из-за отклонений в 
массе нетто.

Апелляции я 
<€яестно]пу слову»

Еще памятны дни, ког
да в Самусьской РЭВ фло
та сдавался в эксплуата
цию судостроительный 
коМ|плекс. Эта важная 
стройка была на контроле 
обкома партии. Писала о 
|Проблемах его строитель
ства газета «Красное зна
мя». Был на ее страницах 
и репортаж о выпуске 
первой баржи у ворот но
вого цеха.
, Отшумел праздник, и 
тут выяснилось, что комп
лекс не' может работать 
■на полную мощность без 
девятнадцати объектов 
промышленного назначе
ния. Генподрядчик — 
СМП-735 треста «Томск- 
трансстрой» — не смог 
обеспечить работу на этих 
объектах. А  ведь, соглас
но директивному графику

производства строительно- 
монтажных работ, подпи
санному заказчиком и все
ми участниками строи
тельства, 13 объектов се
годня уже ДОЛЖ1НЫ эксп
луатироваться.

Апелляции к «твердо
му честному слову строи, 
теля» не помогли. Обла
стные инстанции, паро
ходство, министерство то
же отступились. Но как 
обойтись цеху без кисло
родной и компрессорной 
станций, без складов га. 
за, металла и других объ
ектов, необходимых для 
освоения мощностей?!

Анализ темпов и воз
можностей работы генпод. 
рядчика показьгоает, что 
строители в этом году 
резко снизили отдачу. У 
СМП-735 планы строи
тельно - монтажных работ

сократились почти вдвое, 
но и они, похоже, не бу
дут вьшолнены.

Очевидно и' другое: сни. 
жение требовательности 
во всех звеньях с#‘рои- 
тельного хщкла, низкая 
организация труда, слабая 
технологическая дисцип
лина. Срываются програм. 
мы не ТО.ЛЫКО |цромышлен. 
ного, но и conHaabHOj6bi- 
тового строительства. 
ДСК «Томскстроя» «замо
розил» свои начинания в 
Самусе и перевел- под
разделения в другие ме
ста.

Все очевидно. Что же 
делать?

Коммунисты судостро
ительного цеха на своем 
отчетно - выборном со
брании решили пригла
сить секретаря обкома

Примерно в это же время 
сотрудники отдела внутрен
них дел Октябрьского РОВД 
проверили на фабрике-заго
товочной сохранность соци
алистической собственности; 
Вот только некоторые фак
ты нарушения правил при. 
обретения и хранения мате- 
риальных ценностей. При 
выезде из проходной был 
задержан начальник мясно
го цеха А. С. Внуков. На 
свой личный автомобиль он 
погрузил 15 килограммов 
свежего мяса. Пояснил это 
так: «Мясо взял со своего 
подотчета и «чуть позже» 
хотел уплатить за него че
рез кассу». Есть еще более 
удивительные факты. По 
распоряжению начальника 
коптильного цеха А. В. Мур- 
зинцева в цех завезли мясо 
без Какого-Либо докумен
тального оформления, и из 
■него для личных нужд была 
изготовлена колбаса. Деньги 
в кассу бухгалтерии за из- 
готовление колбасы никто 
не платил.

Все эти факты, выявлен, 
ные рабочими контролера
ми, будут рассмотрены на 
президиуме облсовпрофа.

Пресс-центр
облсовпрофа.

партии А. А. Поморова. 
'Он охотно откликнулся, и 
такая встреча с коллек
тивом состоялась. Более 
часа продолжалась бесе
да в деловой обстановке.

На другой день в каби
нете секретаря . обкома 
собрались на совещание 
представители организа
ций, так или иначе свя
занных со стройками Са- 
муся. Здесь были первый 
заместитель начальника 
объединения «Томскстрой» 
В. К. Куковица, дирек
тор ДСК А.' М. Врянский, 
главный инженер треста 
«Томсктрансстрой» В. П. 
Тарабрин и другие.

Сделана серьезная по
пытка разобраться в си- 
туацни, выявить главные 
тормозящие факторы. Оп
ределены конкретные сро
ки сдачи важных объек
тов; кислородной и комп
рессорной станций, очи
стных сооружений под 
монтаж. Решается вопрос 
о возвращении строителей 
с ДСК.

Может, на этот раз 
строители сдержат свое 
слово.

В. ДСРЮКОВ.
Томский район. ■

иу S
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Что привлекает „друзей народа и

15 ноября газета «Крас
ное знамя» опубликовала 
материал под названием «Де. 
фицит общественяого созна
ния» за пойписью В. Пензи- 
яа. Из предисловия редак
ции следует, что она явля
ется ответом на статью 
кЗ. Петрова «Массовое со
знание: возможности маяи-
цулирования» .(«Красное 
анам1Я», 18 октября). Публи
кация В. Пензина вызвала у 
■меня негативное отношение. 
Мне казалось, что отклики 
появятся на страницах газе
ты немедленно. Но црокодит 
неделя, другая, а откликов 
нет. Сам собой встал вопрос: 
если не я, то, может статься, 
и никто. Совершенно не 
имея опыта газетных высту
плений, все-таки решил вы
сказать свое мнение.

Сначала коротко о про
блеме, которой посвящена 
статья Ю. Петрова. В цент
ре внимания—сущность мас
сового сознания, механизм 
его формирования и прояв
ления, а также возможность 
манипулирования им. Про
блема эта поставлена в тео
ретическом и политическом 
планах. Поэтому важны такие 
■категорий, как народ и масса, 
сознание масс и массовое со
знание. В соответствии с 
традициями марксистско-ле
нинского обществоведения в 
этих категориях необходимо

отметить такие смысловьк 
моменты, которые цролива- 
ют |Свет |На поставленные во
просы. В данном конкретном 
случае важно иметь в виду, 
что народ — это такое по
нятие, которое отражает 
фактическое сод^жание об
щества, как определенной 
совокупности классов, на
ций, партий и т. д. Понятие 
«масса» — наоборот, отра
жает дшамическую сторону 
общестрекных процессов, 
оно несет с собой ин^рма- 
цию о потенциальных или 
реальных носителях соци
альной активности. Важно 
подчеркнуть то, что речь 

. идет о такой активности, кю- 
,торая характеризуется тен

денцией к единообразию. 
Говоря о массовом созна
нии, Ю. Петров как раз 
имеет в виду тот случай, ко
гда определенное качествен
но единообразное сознание 
становится фактором пове
дения масс.

Массовое сознание может 
формироваться и проявлять
ся различным образом. Оно 
может быть следствием ра
ционального познания. Его 
оценки и установки могут 
соответствова'вь ' интересам 
людей и реально отражать 
условия удовлетворения 
этих интересов. Именно в 
этом смысле массовое аз- 
знание имеет значение для

идеолотии и политики марк
сизма-ленинизма.

Но массовое сознание мо
жет быть следствием ир|ра- 
циональных мотивов. Его 
оценки и установки как по 
содержанию, тан и но фор
ме могут противоречить ин
тересам людей и реальным 
условиям их удовлетворе
ния- Массовая активность 
может принимать антисоци
альный характер. Истории 
известно немало таких при
меров: черносотенские по
громы и сталинские кашша- 
нии. кровопролития в Фер
гане и кишиневские нападе
ния. Никто не знает, где в 
оч|Цредной раз и по какому 
поводу вспыхнет такого ро
да массовое (5езумие.

Полагаю, что Ю. Петров 
верно отмечает основные 
черты массового сознания 
иррационального типа; эмо
циональная реакция на со- 
бытия в обществе, кощент- 
рация внимания на шабло
нах. штампах, расхожих ло
зунгах. Такое сознание не
редко выливается в массо
вый психоз.

Массовое сознание ярра- 
ционального типа имеет усе
ченное строение; там отсут
ствует чаще всего элемент 
научного знания и обосно
ванная программа деятель
ности, потому что она не 
нужна тем политическим си

лам. которые хотят исполь
зовать это сознание. Е5го со
циально - психологический 
уровень хоть и получает 
своего рода «подпитку» от 
идеологии, но является са
мостоятельным, причем до
минирующим фактором по
ведения людей. Эта его осо
бенность и привлекает вся
кого рода «друзей народа» 
как справа, так и слева. Се
годня совершенно очевидна 
опасность манипулирования 
массовым сознанием со сто
роны левого экстремизма. 
На этом Ю. Петров и заост
ряет внимание в своей ста
тье.

В целом статья Ю. Пет
рова носит поисковый харак
тер. Она конкретна и конст
руктивна. Об актуальности 
соображений Ю. Петрова я 
могу судить не только на 
основании статьи, но и по 
итогам того многолюдного 
сем1инара, который состоял
ся по этой теме на философ
ском факультете ТГУ  в 
конце сентября этого года. 
Собственно, статья Ю. Пет- 
рюва и представляет своего 
рода итог работы этого се
минара.

Манипул1цравание массо- 
вью сознанием (этот тер
мин сам по себе уже несет 
негативное содержание) все
гда осуществляется на фо
не болезненных точек обще

ственной жизни. Сегодня в 
центре идеологической бо
рьбы оказались вопросы 
сущности социализма, роли 
КПСС и перспектив пере
стройки. Всякое недомыслие 
в этом отношении играет 
на руку «политикам от пе
рестройки», но самой пере
стройке отнюдь не помогает. 
Я разделяю вьюказавн!ую 
Ю. Петровьш обеспокоен
ность, считаю, что проблема 
поставлена правильно и 
имеет целый ряд аспектов 
для плодотворной полемики. 
Уходить от всех этих вопро
сов больше нельзя. Умолча
ние становится своего рода 
политикой, и политикой не 
ш  пользу перестройке.

Теперь о публикации 
В. Пензина. Сразу хочу 
сказать, что проблема, кото
рой она посвящена, безус
ловно заслуживает внима
ния. Но средства, использу
емые для решения пробле
мы. неприемлемы. Нет смы
сла воспроизводить здесь 
позицию В. Пензина цели
ком, всю ее подоплеку. Ос
тановлюсь только на глав
ных, «концептуальных» мо
ментах. Как нечто очевидное 
преподносится та мысль, 
что вся наша социалистиче
ская реальность — это 
сплошная цепь больших и 
малых преступлений партии. 
Когда такие суждения вы
сказывает крупный HCTOipHK

Ю. Афанасьев, то это звучит 
односторонне, прюблематнч- 
но. Но когда такую оценку 
социализму и КПСС выдви
гает в качестве главного до
вода такой «специалист», 
как В. Пеязия, то это зву
чит как банальность, как 
безответственяость.

И напрасно В. Пензин со- 
лидариз^уется с Н. Лытки
ной. С ней можяо согла
шаться ИЛИ' спорить. Одна1КО 
у нее есть одно отличие от 
В, Пензина: она пишет о
конкретных вещах. Е1е оцен
ки можно соотнести с кон- 
крютнььми фактами. Ничего 
подобного у В. Пензина нет.

Еще одно место в публи
кация В. Пензина не могу 
оставить без внимания. Речь 
идет о проблеме диалектики 
массового и научного созна
ния. Весь пафос статьи 
Ю. Петрова как раз и за
ключается в том, итойь! при
влечь внимание ученых и 
общественности к этой про
блеме. При этом некоторые 
конкретные шаги в разре
шении этой проблемы он де
лает в своей статье. А  как 
поступает В. Пешни? Он 
голословно обвиняет Ю. Пет- 
рюва, а вместе с ним и вое 
«оф'ипиальяое обществоведе
ние» . в заведомой лжи и 
тенденциозности, в лицеме
рии и корысти, в гПрионкюсб- 
ленчестве и угодничестве, 
словом, во всех , смертных 
грехах. Особенно чудовищно 
звучит обвинение в «боязни 
активности томских яшов и, 
в частности, студенчества». 
Статья Ю. Петрова никаких 
конмрет|Ных оснований для 
подобного рюда обвинений

не содержит. Может быть, 
В. Пеязияу известны факты 
помимо статьи? Но никаких 
фактов такого рода он не 
приводит.

Исказив и домыслив ста,- 
тью Ю. Петрова, В. Пензин 
формулирует квинтэссен
цию своей позиции; мы, мол, 
в лице Ю. Петрова и «офв- 
циального» обществоведения 
имеем дело с особой фило
софией, которая является 
важнейшим тормозом пере
стройки. При этом В. Пен
зин с легкостью необыкно
венной расставляет все точ
ки над «и ». И ие беда, что 
точки эти имеют однозначно 
че'рный цвет. Его беспокоит 
один вопрос: как бы ком'му- 
нисты не ускользнули от 
ответственности.

Да, проблема массового 
сознания и возможности ма- 
1Вицулнро1вания им чрезвы
чайно актуальна. Надо вы
являть политиканов такого 
рода как слева, так и справа. 
Без решения этой проблемы 
'МЫ вряд ли серьезно про- 
даннемся вперед по пути пе
рестройки. Не исключена и 
такая ситуация, когда люди 
ПОМИМО их воли могут быть 
вовлечены в омут безумия и 
кровопролития.

Еще и еще раз вчитыва
юсь в публикацию В. Пен
зина. Все отчетливее выри
совывается мысль: этот ма
териал и представляет собой 
апелляцию к массовому со
знанию иррационального ти
па.

Ю. ПЛОТНИКОВ, 
доцшт философского 
факультета Томского 

уввверситета.

Письма из Харбина

2 . НА КИТАЙСКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЯХ

Далеко не сразу удалось 
взять интервью у генераль. 
ного директора Международ
ной инвестиционной компа
нии провинции Хэйлунцзян 
Джин-Сюн-Джи, хотя он не
редко появлялся в нашем 
отеле, где постоянно жили 
переводчик и директор тор
гового отдела компании 
Чжан-кай. Переговоры порой 
продолжались за полночь, и 
за десять дней напряженной 
работы удалось подписать 
два контракта, соглашение и 
протокол намерений.

ГенеральнШу директору 
компании Сюи-Джи— 51 год. 
Он был старшим сыном в 
многодетной рабочей семье. 
Поэтому по традиции дол
жен был помогать родите
лям поднимать братьев и се
стер. Несколько лет после 
окончания школы он рабо
тал на военном заводе. За
кончил заочно механический 
техникум, потом поступил в 
Ха]^инский политехнически^! 
институт, закончив который, 
в 1963 году стал заведую
щим механическим отделом 
крупного завода. Позднее 
был назначен в правительст
во провинции, где в 1983 го
ду работал заместителем 
председателя экономическо
го комитета, вплотную зани
мался экономической рефор
мой. Год назад по партийно
му поручению возглавил ин
вестиционную компани!^. 
Женат, имеет двух взрос
лых сьшовей и дочь. На воп
рос, нравится ли ему рабо
тать в этой должности, Сюи- 
Джи ответил;

— Да, очень нравится, 
ведь это прекрасная воз
можность помочь своей стра
не в развитии экономики. 
Ведь если экономика не 
удовлетворяет потребности 
народа, не может быть про
гресса. За десять лет эконо
мической реформы жизнь 
людей в нашей стране во 
многом изменилась к луч
шему. Всем хватает продук
тов. Во многих семьях по- 
япились телевизоры, холо
дильники. радиоаппаратура. 
В наших магазинах вы уви
дите любые товары. Наша 
фирма привлекает иностран
ный капитал для развития 
экономики и ^дубления ре
формы.

— В нашей стране тоже 
происходит экономическая 
реформа, что вы о ней ду
маете?

— Раньше мы целиком 
учились науке хозяйствова
ния у вас. Считали, что тя- 
.желая промышленность — 
прежде всего. Потом реши
ли работать по-своему. За
ниматься только тяжелой 
рромышлеенос.тью — зиа*- 
чит стоять на' одной ноге. 
Трудно идти вперед. Буду
щее покажет, какая рефор
ма эффективнее — наша 
или советская. Но в любом 
случае, мне кажется', мы 
должны идти каждый по 
своему пути и делиться 
опытом друг с другом.-Сей
час весь мир занимается 
реформами. Без них нет 
прогресса.

Думаю, в Союзе экономи
ческая 'реформа должна 
проходить быстрее ки
тайской, ведь у вас 
больше энергии, топли
ва, ресурсов, больше квали. 
фицированных специалистов. 
В Томске мне говорили, что 
в городе каждый пятый жи

тель — студент. Это хоро
ший фундамент для рефор
мы.

— Не считаете ли вы, что 
в разнообразии форм собст
венности, которые принесла 
китайская реформа, есть от
ступления от социализма?

— Это сложный вопрос. 
То, что происходит в Польше 
и Венгрии, должно стать для 
нас серьезным уроком. Мы 
хотим идти по пути социа
лизма. Привлечение иност
ранного капитала придает хо
роший' темп реформе, но 
есть определенный' предел, 
который не должны превы
шать его вложения, чтобы 
сохранить самостоятельность 
решений и упргшлять ситуа
цией.

— Какое впечатление 
произвел на вас Томск во 
время августовской поезд
ки?

— Очень красивый город, 
интересные люди, а глав
ное— в области богатейшие 
природные ресурсы. Мы ра
ды, что нас нашел возмож
ность принять председатель 
облисполкома, и постарались 
выполнить все его оросьбы.

В KOMiHaHHH, возглавляв, 
мой Сюи-Джи, работает 107 
человек. Это эконошюты, 
юристы, инженеры. Каждый 
из десяти отделов имеет эко
номическую самостоятель- 
'ность и план по прибыли. В 
прошлом ‘ГОДУ процент рен
табельности компании соста- 
вил 70 процентов, в ньшеш- 
нем достигнет тридцати. Ин
вестиционная компания — 
главный торговый партнер 
нашего агропрома — орга
низовала нам несколько оз
накомительных поездок на 
харбинские предприятия.

Одно из них — комплекс, 
ный деревообрабатывающий 
ком,бинат Дженянхэ, где про- 
изводится все— от пиломате
риала до современной мебе
ли. Работает здесь более 
пяти тысяч человек. Стон, 
мость произведенной продук
ции достигает 60 миллионов 
юаней, переработка древеси
ны — 160 тысяч кубомет
ров. Его наиболее выгодное 
отличие от деревообрабаты. 
вающих предприятий нашей 
области имаию в комплекс
ности. Здесь не приходится 
пенять на 'поставщиков, по
скольку все изготавливается 
на месте. Есть разница и в 
степени использования дре
весины. У ворот предприя
тия всегда очередь из авто
мобилей и тележек, запря
женных лошадьми или осли
ками. Они ждут возможно, 
сти купить любые отходы 
вплоть до стружки. Глядя на 
людей, бережно отбирающих 
(любую мала-мальсмн при
годную дощечку, невольно 
вспоминаешь горь! отходов 
на ToiMCKOMi ЛПК.

Рабочих в цехах, где мы 
побывали, было непривычно 
М'ного. У конвейера, на ко
тором бревна превращаются 
в доски, мелькали десятки' 
рук, в том числе и женских. 
Нередко их можно было уви. 
деть в такой опасной близо
сти от вращающейся пилы, 
что мороз по коже. Пробле
мы техники безопасности 
здесь, похоже, далеко не на 
первом плане.

Предприятие активно за
нимается реконструкцией. В 
о-дном из цехов смонтирована 
прекрасная импортная линия 
по производству древесно.

стружечных пл'йт. Но пока 
она не работает. Мебель, ко. 
торая выпускается на ком
бинате, стоит от 400— 500 
юаней (письменный стол) до 
3.500 (стенка). Купить ее 
для рядовой семьи все рав
но что автомобиль, поэтому 
мебель спокойно стоит в ма
газинах, кая и многие дру
гие товары, accoipTHMeHT ко
торых богат и разнообразен.

Зарплата у деревообработ- 
чиков на наиболее ответст. 
венных участках достигает 
300 юаней. Предприятие име. 
ет около пяти тысяч квар- 
гир, строит нсилье, имеет 
больницу и детские сады. 
По праздникам рабочим бес
платно вручаются продуято. 
вые наборы. Каждый квар. 
тал директор Лиу Шень обя
зательно участвует в цеховых 
собраниях.

. Томичей больше всего за
интересовало на комбинате 
Дженянхэ безотходное про. 
изводство, возможность ор
ганизовать в одном из отда
ленных районов области со
вместное предприятие.

Что удивило при общении 
с рабочими, инженерами, 
учеными в Ха1рбине,—это их 
полное равнодушие к про
блемам отдыха. В Китае не 
редкость, яогда у людей 
в<юбще нет оплачиваемого 
отпуска- В других случаях 
он 'не предоставляетоя пер- 
|0Ы€ пять лет работы. Но, 
если даже отпуск положен, 
брать его ие совсем приня
то без особой причины. 
«М ы же сознательные лю
ди, надо работа'ть», — объ
ясняли нам. Рабочая неде
ля длится шесть дней по 
восемь часов. Но, ьотда на
ходятся свободные 'Минуты, 
например, утром в воскре
сенье на городсной улице 
или площада можно уви
деть удивительное зрелище, 
когда сотни, тысячи людей 
исполняют сво|еабраан.ую 
танцевальную гилвнастину. 
Популярностью даже среди 
пожилых людей пользуют
ся элементы у-шу, напри
мер, дыхательные упра'Ж-, 
нения;, 1гишаст1ика.

Гостей из СССР в свою 
очередь с удовольствием рас
спрашивают о загородных 'Ми
чуринских участках. Для Ки. 
тая это роскошь, ведь земли 
не хватает, каждый ее кло
чок бережно используется. И 
химические удобрения, .ко
торые по бартерному обме- 
ну поставляет объединение 
«В  о г ашевоагропромхим'ия», 
здесь ждут с особым нетер
пением. Это средство повы
шения урожайности пока ма. 
ло использовалось.

Второе промышленное 
предприятие, которое мы по
сетили, — небольшой завод 
по производству шифера-че. 
репицы. Он был одним из ос
новных поставщиков агро, 
прому нашей области в ны. 
нешнем году. Черепицу здесь 
делают вручную. По две ра
ботницы за 'каждым из деся
ти столов изготавливают по 
пять штук. Они руками раз
мазывают раствор и раскла
дывают стекловолокно. Ди. 
ректор будущего завода по 
производству черепицы в 
Аоине получил возможность 
своими руками прощупать 
все элементы технологии. 
Йозднее, во дворе, томская 
делегация вместе с руковод
ством предприятия стара
тельно испытывала черепицу 
на прочность. Но покупает 
Томский агропром не это руч
ное 'Производство. Томичам 
продают мехавизированное 
предприятие, оборудование 
которого создано учеными 
Харбинского института кот
лов и турбин.

3. КУНИЦЫНА.

Проблемы Тимирязевского
в ы я в и л и с ь  НА С Х О Д Е  Г Р А Ж Д А Н

Тимирязевский — единст
венный крупный, с населе- 
нием в шесть тысяч чело, 
век, поселок, где нет базо
вого предприятия. Когда-то 
здесь дисл(щи!ровался Тими- 
рязевский леспромхоз, но в 
1972 году он был заюрыт. 
Сейчас в поселке размеще- 
но около 50 различных уч- 
реждений и организаций, но 
все они бюджетные и для 
(развития поселка могут вы
делить немногое. Между 
тем в . Тимирязевском нако. 
пилась уйма проблем, при. 
город приходит в эапусте- 
ние. Не случайно именно по 
этому поводу было принято 
.решение облисполкома,
обязывающее не только 
районный но и городшие 
предприятия выделить на 
эти цели средства.

Об этом, в частности, и 
шел разговор на сходе 
граждан, в котором прини- 
Мали участие представители 
района, области. У населе
ния накопилось немало пре- 
тензий. Это неудовлетвори- 
тельное снабжение ■ продо
вольственными товарами, 
плохое содержание ряда

улиц, недостаток питьевой 
воды, ненадеЖ'Н'ое электро- 
и канализапионное обеспе
чение. Особенно мню'го не
довольства по поводу строи
тельства. объектов для ту
беркулезного санато!1мтя и 
центральной ртйонной боль
ницы. Люди считают, что, 
принимая решение о таком 
строительстве, необходимо с 
ними посоветоваться.

Нежелание считаться с 
местным населением чувст
вуется и в том, какую по
литику ведут ведомства в 
жилищном строительстве. 
Возводя дома, они пытают
ся разместить в них только 
своих работников. В резуль. 
тате поселок, превра'щается 
в некий Придаток города’, 
куда '^съезжаются йа ’ 'нбч'ь'’ 
ра^тающие в Томске слу
жащие. Местное же населе- 
'ние практически от этого не 
получает ничего, хотя з,десь 
немало ветеранов, участии, 
ков войны, а общая очередь 
на жилье составляет свыше 
20 0  человек.

К сожалению, не поддер
живается и местная инициа
тива. В прошлом году по

селковый Совет и совет ве
теранов при поддержке 'рай- 
иополкома решили создать 
строительно-жилищный коо- 
ператив. Было собрано бо
лее ста заявлений, люди 
за'горелись идеей. Но прак
тического воплощения она 
не получила.

В связи со всем этим и 
возникло много нареканий в 
адрес местных Советов. Од- 
'Нако во всем ли они вино- 
ваты? Скажем, какое под. 
талкивание нужно началь
нику е м у  «Томлеостроя» 
Ю. И. Рогожкину, чтобы 
от'ремонткравать дорогу от 
ул. Ленина до поликлиники 
ЦРБ? Между тем за. два 
гойа '■ “  никакого сдвига. 
Или-.)ка1кие увещевания нуж. 
ны торговым работникам, 
чтобы исключить перебои с 
хлебом, кондитерскими из
делиями — ведь рядом 
Дзержинский хлебокоМ'би. 
ват?

Много жалоб было на то, 
что не купить молока. Ока
залось — так заявил пред
седатель Томского 'райис
полкома Н. Г. Грачев — 
его в достатке и М'Ожно

брать столько, сколько по
требуется. Эна'чят, ,работни- 
ки совхоз-рабкоопа (А. Г., 
Третьяков, 3. С. Зибарова) 
не контролируют зз'воз.

Опять зашел разговор о 
бане. Она крайне нужна в 
южной части поселка, и о 
необходимости такого стро
ительства речь идет второй 
год. Но не сдвинулось дело 
с места, хотя в поселке .рас
квартированы и коммуналь
ное хозяйство, и учебно- 
опытный лесхоз, и другие 
подразделения. То ли ждут 
руковО'Дители подталкива
ния, то ли рассчитывают на 
уг.ов9ры.

Многие беды — от ижди. 
венческой позиции руково
дителей ведомств, а в ре- 
зультате виновата Советская 
власть. Однако и Советам 
надо бы быть к таким вре
менщикам построже: чаще 
пользоваться правом депу
татского отзыва, в своих 
оргвьшодах опираться на 
мнение общественности.

А. САЛЬНИКОВ.
Томский район.

ЭНЕРГИЯ 
ДЛЯ МАЛЫХ 

СЕЛ
Событие, которого дол

го ждали жители Мохова 
и Юдина, небольших сел, 
где расположены отделе
ния совхоза «Новоселов- 
ский» Колпашевского 'рай
она, свершилось. На 
днях, благодаря сооруже
нию высоковольтной ли. 
ИНН, завершенному мон
тажниками мехколонны 
№  44, они подключены к 
энергосистеме ПО «Томск
энерго». Светлее стало на 
улицах, зара'ботали в до
мах телевизоры и холо
дильники — еще недав
но им не 'хватало мопро. 
сти действовавшей здесь 
но^льшой дизельной 
электростанции. Новые 
возможно)сти открылись 
перед животноводами; на
пример, на .Моховской 
ферме начинает действо
вать кормоцех.

Не великое вроде бы 
по масштабу событие. Но 
именно оно стало первой 
«ласточкой» реального 
участия энергетиков в вы
полнении районной про
граммы возрождения ма
лых сел.

— В декабре, — рас
сказывает директор Се
верных электрических се- 
тей В. Т. Дунец, — мы 
планируем подключить. к 
нашей энергосистеме (по
ка по временной схеме) 
поселок Север, где дейст
вует отделение совхоза 
«Тогурский». В будущем, 
1990 году должна быть 

1построена высоковольт
ная линия напряжением 
10 киловольт между Мо. 
ховом и Белояровкой — 
поселком лесозаготовите
лей Тогурского лесопро
мышленного комбината. 
Эта линия протяженно
стью в 59 километров 
пройдет через села Пав
лов Мыс и Типсино, где 
также действуют отделе
ния совхоза «'Новоселов- 
ский». Проектом работ 
задумано 'Подключить к 
ПОСТОЯЯ1НОЙ энергосистеме 
и ’ фермы немногочислен
ных (Пока арендаторов 
к примеру, в деревне Ро- 
дион'Овка, еще яедгшно 
бывшей на грани исчезно
вения; и летние зкивотнон 
водческие дойки.

По долговременному 
плану, пояснили в Север
ных электросетях, все эти 
работы должны были быть 
завершены на два года 
позже. Ускорить их по
могло сооружение вре
менной подстанции.

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш собкор.

К сессии областного Совета

Т А К  КТО  Ж Е БУДЕТ О Т В Е Ч А Т Ь ?
Откликаюсь на предложе

ние дать замечания ло пово
ду опубликованных в газете 
(25, 26 Н'оября) материалов 
к предстоящей сессии обла- 
стного Совета депутатов.

Итоги экономического раз
вития области' изобилуют 
словами: «(сиизилисъ темпы 
прироста промышленного 
производства», «уменьшился 
выпуск», «сократилось про
изводство», «не улучшилось 
снабжение населения»... Воз. 
никает вопрос; как же все 
это можно оценить? Сказы, 
вается (как следует из тек
ста), «экономика в области

в целом развивается в соот
ветствии с показателями пя
тилетнего плана». Но каКое 
же это «целое», состоящее 
из отрицательных показате
лей, и- каковы же были по
казатели по этим разделам 
пятилетнего плана?

Оправданием столь благо, 
душного заключения служат 
«резко возрюешие требова- 
(ния к экономике, особенно к 
производству потребитель, 
ских товаров и услуг». При
чины перечисляются такие, 
словно облисполком, его от
делы и их работники здесь 
вообще ни при чем. Это ко.

му . то «недостает умения 
работать» в новьк услови
ях, это у каких-то неведо- 
'мых «хозяйств€(Нных и со
ветских работников» су- 
|ществует к<1Привержен)ность 
старым методам», у каких-то 
советских органов «мед- 
леяно растет самостоятель
ность».

Представляется, что эта 
оценка работы в первую оче
редь должна относиться к ап
парату облисполкома. При 
таких «итогах» работы об
ласти не пора ли подумать 
ее руководителям; имеют ли 
они право и способности да
лее руководить?

В этом году по неведомым 
причинам из таблицы плана 
и ожидаемого его выполне
ния за 1989 год исключен це
лый . ряд продовольственных 
товаров, например, мясо и 
рыба. А  с рыбой в городе 
безобразное положение. Да
же морская свежемороженая 
рыба, пресловутый хек и 
мштай, вот уже 1 0  дней как 
полностью исчезли из мага 
зинов! Просьба ответить; не 
связано ли это с ситуацией, 
описанной в газете «Изве
стия» («Расп.родажа», 12 но
ября с. г.), где одрашивается, 
знают ли томские избирате.

ли, что тов. Лунгол А. И. 
передал куда-то более 20 0  
тоня областных фондов на 
(рыбу? Хотелось бы знать; 
почему это сделано, что по
лучено взамен, куда и кому 
оно пошло? Ведь определен
ная часть населения с низ
ким доходом восполняла от
сутствие мясных (Продуктов 
за счет рыбы, которая те- 
перь, похоже,' гоже стано- 
вится очередным дефицитом.

Прошу ответить на постав
ленные вопросы через публи
кацию в газете или на пред
стоящей сессии областного 
Совета.

Л. ДМИТРИЕВА.

Радиация в наше
в  связи с широким приме, 

нешем радиоактивных ве
ществ и других источников 
ионизирующих излучений 
вполне закономерен интерес 
к состоянию радиационной 
(безопасности. Отсутствие 
информации из момпетент. 
ных источников, незнание 
физики ионизирующих излу- 
чений, механизмов биологи, 
ческого воздействия этих из
лучений на организм чело
века и медицинских после^т- 
ствий облучения привели к 
возникновению радиофобии 
(боязни радиации). Часто 
любую заболеваемость и да. 
же изменения в состоянии 
своего здоровья люди с ^ я с . 
няют воздействием якобы 
повышенной радиации.

Этому способствуют и так 
называемые «специалисты» 
— люди, действительно ра- 
ботающие с радиоактивными 
веществами и источниками, 
но не сведущие в вопросах 
радиационной безопасности, 
не располагающие сведения
ми об уровне радиации, имен
но они и дают подчас все. 
возможные «консультации».

Общее фоновое облучение 
человека складьгеается из;

— естественного радиаци
онного фона (обусловлен кос
мическим излучением и из
лучением ра'диоа'ктивяых ве
ществ, которые находятся в 
земле, пище, воде, воздухе, 
в нашем теле);

— технологически 1изме- 
ненного естественного фона 
(связан со сжиганием топли. 
ва, применением минераль. 
ных удобрений, строитель
ных материалов и т. д.);

— искусственного радиа
ционного фона (создается в 
результате применения чело
веком радиоактивных ве
ществ и источников ионизи
рующего излучения).

Кроме фонового излучения, 
человек подвергается допол
нительному облучению от 
рентгена, диагностических 
процедур, которые дают до
зу, близкую к дозе естест
венного радиациониого фона.

Радиационное воздействие 
измеряется в рентгенах (Р ) 
— это единивд экспозицион
ной дозы. Приставка «мили» 
(м) и «микро» (мк) соответ

ственно уменьшают I рент, 
ген в 1 .0 0 0  и 1 .000.000  раз.

(В общем биологическое 
воздействие радиации на че
ловека сводится к двум эф
фектам;

— стохастические (веро
ятностные) эффекты,

— соматические эффекты.
Соматические (телесные)

эффекты появляются при 
превьппении пороговой до. 
зы, когда в организме воз
никают те или иные заболе
вания. Например, при одно, 
кратном облучении — 25 Р  
вызьшает кратковременное 
изменение в крови.

— 50 Р  может вьювать 
субъективные жалобы;

— 100 Р  вызывает при
знаки лучевой болезни;

— 600 Р  смертельная до
за.

Хроническая лучевая бо
лезнь может возникнуть и 
(При облучении дозой в 1 0  — 
20 Р  в течение ряда лет.

При локальных излучени
ях, встречающихся в аварий
ных ситуациях, могут наблю
даться следующие соматиче
ские эфи^кты:

— 200 Р  — поражение

костного мозга, повреждение 
клеток половых желез (го
над) у женщин;

— 350 Р  — поражение 
клеток половых желез у 
мужчин;

—  400 Р  — эритема 
(ожог) кожи;

— 500 Р — катаракта 
хрусталика.

Таким образом, только 
после однократного облуче
ния дозой в 50 Р  человек 
может ощутить изменения в 
состоянии своего здоровья, а 
дозу в 25 Р  можно обнару
жить лишь лабораторным пу
тем по кратковременному из. 
менению в крови.

Стохастические эффекты 
не имеют дозового порога и 
не исключаются 'Дри малых 
дозах. Их трудно обнару- 
жить, так как они незначи
тельны и имеют длительный 
латентный (скрытый) пери
од, измеряемый десятками 
лет после облучения. Пред
полагается их пропорцио
нальная зависимость от до
зы. Они имеют вероятност
ный характер. Стохастиче
ский эффект выражается в

воаникновении оикологичес. 
(НИХ за)болеваний и генети
ческих последствий. На 
большом фактическом мате
риале ученые доказали, что 
возникновение данных забо. 
леваний при облучении в 
один рентген в сотни раз 
ниже, чем подобная естест. 
венная заболеваемость.

В Томске доза фонового 
облучения населения состав
ляет 80— 100 мР/год, и при 
применения реиггенодиагнос- 
тических процедур эту дозу 
удваивают.

В системе здравоохране
ния СССР вопросами радиа
ционной безопасности и ги. 
гиены занимаются радиоло
гические подразделения сани- 
тарно - эпидемиологических 
станций.

Радиологическая грушта 
Томской областной санэпид
станции (Р Г ) была организо
вана в начале 60-х годов. Ее 
задачами являются надзор за 
объектами, применяющими 
радиоактивные вещества и 
источники ионизирующего 
излучения, наблюдение за ра
диоактивностью излучения,
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О ПРОБЛЕМАХ учи
тельства области на
ша печать, другие 

средства массовой информа
ции рассказывают крайне 
редко: в основном, перед на
чалом учебного года или в 
конце его. А  ведь учитель 
более всего ущемлен в ре
шении социальньк вопро
сов, хотя за последние два 
года в области наметился 
некоторый перелом в отно
шении к учителям.

В каждом районе разрабо
таны конкретные программы 
обеспечения учителей жиль
ем до конца этой пятилетки 
и вплоть до 2000 года. В ре. 
зультате начали строить до
ма для них в Вакчароком, 
'Нривошеи'нском* 1Иара|бель- 
ском, Кожевниковском рай
онах. За счет средств облуно 
учителя сельских школ до 
конца этого года получат 48 
новых квартир. Но многое из 
намеченного в районных про- 
гргшмах остается пока на 
бумаге.

Только в Томске в очере
ди на получение жилья сто
ят 7У5 учителей, из них 40 
семей живут на частных 
квартирах. Из 111 заплани- 
роваиных в этом году квар
тир учителя областного цент
ра получили лишь 48, при
чем большее число за счет 
кооперативного строительст - 
ва. На следующий год пла
нируется строительство до
ма хозспособом на долевых 
началах с лесошколой. Учи
телям города будет выделе
но в нем 40 квартир. На под
готовку проектно - сметной 
документации облсовпроф вы. 
деляет 30 тькяч рублей.

Крайне медленно движет
ся очередь на получение жи
лья учителями сельских 
школ. Причем в некоторых 
районах число очередников 
не уменьшается, а увеличи
вается. Если в 1987 году в 
очереди на получение жилья 
в 1'омском районе стояло 
135 человек, то в этом году 
их стало уже 266. И это 
несмотря на то, что в теку
щем 'ГОДУ учителям района 
было выделено 88 квартир. 
Думается, что решению жи
лищной проблемы помогло 
бы более активное развитие 
индивидуального строитель
ства. Но предоставление учи
телям кредита на жи- 
лэпщое строительство
идет не на равных ус
ловиях с другими Ж1ителя- 
ми села. Если работникам 
совхозов, промышленных 
предприятий предусмотрено 
частичное погашение креди
та за счет предприятий, то 
на учителей эти льготы не 
распространяются. Строи
тельство домов хозспособом 
часто превращается в долго
строй из-за отсутствия необ
ходимых стройматериалов. 
(Советы, думаю, могут из
менить ситуацию своими ре
шениями).

■ В Асиновском районе 14 
специалистов живут в обще
житии. Давно ждут капи
тального ремонта 8 квартир 
учителей Тегульдетского рай
она. В деревне Верхскоблиг 
но этого района учительница 
начальных клас''ов Е. Г. Ро- 
MiauKJBa второй год из-за от  ̂
сутствия квартиры живет в 
самой школе. В колхозе им. 
50-летия Октября Шегарско- 
го района не' успели к на
чалу учебного года достро
ить дом для учителей. В ре
зультате из 8 прибывших 
опециалистов в Баткатскую 
среднюю школу 3 учителя 
вынуждены пока жить на 
квартирах. Об отношении к 
учителю говорит и такой 
факт. Уже ровно год ремон
тирует Чулымский леспром
хоз (директор П. Я. Федо
ров) квартиру учителю ис
тории Сулзатской средней 
школы Т. П. Булавко.

На селе без своего подсоб, 
ного хозяйства прожить труд
но. В этой ситуации моло
дой учитель находится в пол
ной зависимости от хозяйст- 
венного руководителя. С по
ниманием отнесется руково- 
дитель совхоза, колхоза к 
нуждам учителей, с осозна
нием того, что школа — это 
главный объект на селе, тог
да учитель будет сыт, будет 
жить и работать в нормаль
ных условиях, А  если нет,

то от одного унижения, бы
товых неурядиц обежит из 
такого села.

Продукты питания!учите
лям подшефных школ выде. 
ляют наравне со своими ра- 
^чими в Западной нефтега- 
зоразведочной экспедиции, 
Каргасокском лесопромыш
ленном ком^нате, совхозе 
«Сибиряк» Томского, колхо
зе «Гигант» Шегарското, не
которых хозяйствах Зырян
ского. Бакчарокого районов.

Есть примеры и иной по
мощи. В Зырянском, Шегар- 
ском районах вновь лрибьщ- 
шим молодым учителям нын
че вне очереди продали хо
лодильники, телевизоры, сти
ральные машины. Окунев- 
ский. Семеновский сельские

лов заказов для учителей 
при школьно - базовых сто- 
ловьге. Но торговые работ
ники, как всегда, находят 
массу отговорок на этот счет.

Более 400 учителей обла
стного центра стоятвочере. 
ди на пржйретение садово- 
огородных участков. Томский 
сельский райисполком пред, 
латает им неприемлемые ва
рианты. И вопрос до сих пор 

■ остается открытым.
Переход предприятий об

ласти на хозрасчет сильно 
ударил по материальному 
благополучию ряда школ. 19 
предприятий в Томском рай
оне (птицефабрика «Том
ская», ОПХ им. Б. Н. Си
доренко, совхозы «Ново- 
архангелвский», «ТЬмь».

не смогла, вовремя постро
ить котельную, обеспечива
ющую теплом школы в 
Среднем Васюгане. В Игре- 
кове, Гришии^, Колбянке 
Молчаяовского района не по-,, 
строи ЛИ1, как' намечали ньш - 
че, спортзал и пристройки 
кииа'сон'ых ко1мнач[. Нввьшолч 
ней план подготовки учреж
дений нарюдного образования 
к учебному году в Колпашев - 
ском районе. Не завершено 
строительство Мараксинской, 
Северской восьмилетних 
школ, пристройки Могильно- 
мысовской школы. Не нача
то строительство спортивно
го комплекса в школе №  4 
г. Колпашева. «Сибэлектро- 
мотор» плохо помогает шко
ле №  12 г. Томска, ДОК —

ПОМОЧЬ
УЧИТЕЛЮ

Сегодня это значит помочь будущему, перестройке. 
Между тем из-за бытовых неурядиц из сельских школ еже
годно выбывает до 500 учителей.

Ш Ш !

Советы на свои средства для 
общежития молодых .специа
листов купили холодильник 
и мебель.

Хозяйственные руководи
тели Бакчарского района мо
лодым учителям доплачива
ют 30 процентов к заработ
ной плате. Есть примеры хо
рошего взаимодействия пред- 
приятий и подшефных школ 
в г. Томске. В Академгород
ке работникам школы №  9 
выделяют не только жилье, 
но и путевки, дефицитные то
вары. НПО «Полюс» со свое
го подсобного хозяйства реа- 
wTHByeT мясо учителям под
шефной школы Ne 51.

Д^'ггае приме|ры—в сов
хозе «Майский» Каргасок- 
ского, в селах ЯгоднО'М, 
Больше дорохове, Новиков- 
ка, Копыловка Асиновско- 
го, хозяйЬгоах .Койпашев- 
ского районов. Здесь про
дукты питания уч'ителям 
выделяются от сл|учая к 
случаю. iB большой зависи
мости от хозяйственни'кор 
находятся) учителя совхо
зов, колхозов 'Района. Учи
телей вынуждают |обивать 
nqpolrHi контср; ссылаются 
на то, что могут отпускать 
'продукты на внутрихозяйст^ 
венные нужды в пределах 
отпущенного лимита. 'Кста
ти, немало трудностей и с 
заготовкой дров для учите
лей.

Леспромхозы, управление 
воплйвной промышленности 
не берут на себя эти заботы. 
Поэтому директора школ пы
таются своими силами обес
печить школы и учителей 
дровами. Не берут на себя 

. эти функции и сельские Сок 
веты. Создается нервозная 
обстановка, особенно для 
учителей, живущих в глу. 
бинке. Нередко затягивает
ся своевременный подвоз 
дров учителям школ Том
ского, Асиновокого, Верхне- 
кетского районов. Бывают 
трудности и с предоставлени
ем сенокосных угодий.

Из 8.969 учителей, живу
щих в области,— 79 процен
тов женщины, то есть 
жены, матери, хозяйки. Но 
очень немногие школы в об
ласти имеют свои столы за
казов. И речь идет не о'про
даже дефицита, а о самых 
обыденных товарах. А  ведь в 
приказе Министерства тор
говли СССР от 26 декабря 
1986 года №  3015 «Об ор
ганизации питания школьни
ков» есть специальный пункт, 
где говорится о создании сто-

«'Батуринский», «Октябрь» и 
другие) даже не составили в 
этом году договоров содру
жества с подшефными шко
лами. Если тан будет продол
жаться, нам не поднять уро
вень образования до совре
менных требований. Есть, ко- 
нечисц и положительные! при
меры, когда хозяйственные 
руководители с пониманием 
подходят к этому важному 
делу.

Производственное объеди
нение «Томскнефть» ежегод
но выделяет школе №  7, ше
фом которой оно является, 
по одной квартире. Объеди
нение «Полюс» помогает 
школе №  51, Томский фи
лиал СО АН  СССР — шко
ле JvTq 9. Совхоз «Советский», 
колхоз им. XXI'V съезда 
КПСС Шегарского района 
нынче выделили учителям по 
7 квартир.

Ощутим вклад ряда пред
приятий и в развитие мате
риальной базы школ. Стре- 
жевское управление буровых 
работ закупило школе №  4 
г. Схрежевого компьютерный, 
класс (стоит 130 тысяч руб
лей), НГДУ «Стрежевой- 
нефть» оплатило школе №  2 
кабельное телевидение, при
обрело для нее 2 цветных 
телевизора, видеомагнито,- 
фон, телекамеру, для школь
ной столовой — холодиль
ник и мебель. (Всего на 80 
тысяч рублей). СЮвхоз «ни 
ва» Кожевниковского райо
на выделил средней школе 
райцентра 40 тысяч рублей 
на приобретение оборудова. 
ния. П'М'К-4 Зырянского рай
она оказала существенную 
помощь в ремонте Громы- 
шевской школы, выделив 60 
тысяч рублей. Трест «Томск- 
жилстрой» на подготовку 
школы №  23 к учебному го
ду перечислил 200 тысяч 
рублей. Кибернетический 
центр при ТПИ помот шко
ле №  32 (175 тысяч рублей), 
«Полюс» ■— школе №  51 
(120 тысяч рублей).

Причем дело ведь не толь
ко в размере отчисляемой 
суммы. Важно подкрепить 
ее материальными ресурса
ми. Из-за их отсутствия с 
большим трудом шла подго
товка школьных зданий к 
началу учебного года в Кар- 
гасокском районе. По вине 
Напасского сельского Сове, 
та затянулся ремонт тепло
трассы. Васюганская нефте- 
газораэведочная экспедиция

школе № 34, «Контур» — 
школе Мв 17. Руководители 
многих школ не допросятся 
шефов вовремя начать ре
монт, который, кстати го
воря, всегда проходит с 
болы1Ш1М1и Н1едоделками.

На профсоюзных конфе
ренциях, собраниях говорит
ся о том, что нередко учите
лям приходится работать в 
невероятно тяжелых усло
виях. Многие школы нахо
дятся в ветхих, холодных, 
тесных, переполненных до 
предела зданиях. На сегод- 
Н1Ш1НИЙ день в две смены 
занимаются 62 процента го
родских школ области и 29 
процентов — сельских. 14 
1проценто1В городских школ 
вынуждены работать в три, 
а то и в четыре смены. О ка
кой работоспособности можг 
но вести речь, если учитель 
приходит в школу ПОЧТИ' к 
концу светового дня. При 
уплотненном расписан1ии уве
личиваются нервные, физи
ческие перегрузки, особенно 
в тех случаях, когда рабочий 
день учителя . предметника 
разрывается между двумя 
сменами. 'Перепол1неяность 
городских общеобразователь- 
'ных школ не позволяет со
здать для учителей ‘комнаты 
эмоциональной разгрузки. 
|Многие учителя говорили о 
них, как о несбыточной меч
те. Нередко кабинет дирек
тора школы, учительская 
комната превращаются в ком
наты для консультаций с 
учищимнся. Лишь в шести 
школах Томского и в четы
рех Асииовского районов 
смогли выделить для этого 
псаиещения. А  'учителю, как 
никому другому, бывают 
очень нужны этя 15— 20 ми- 
нут, чтобы расслабиться, от
дохнуть, побыть в тшшше. 
Ведь школа — не станок. 
Не йключишь и не выклю
чишь.

Особую тревогу вызьшает 
строительство новых и рекон. 
струщия старых школ. 31 
школа находится в ветхих, 
аварийных зданиях. Из них 
только в четырех начата ре
конструкция. Плохо строит
ся школа на 192 места в с. 
Палочка Верхяекетского рай. 
она, хотя трест «Томоклес- 
строй» должен был ввести 
ее к началу учебного года. 
В совхозе «Стрежевской» в 
школе на 392 места — апа- 
логнчная картина. Из-за от
сутствия материальных и 
людских ресурсов в Каргас-

ке прекращено строительст
во школы на 704 места (под
рядчик «Агрооромстрой»). В 
Клюквинке Верхнекетского 
района сняли средства со 
строительства такой же шко
лы. Из 200 тысяч рублей 
«Томлесяром» не освоил 
ньшче НИ' рубля.

С 1986-года «Томскнефте- 
газгеология» строит спаль
ный корпус детского дома в 
Среднем Васюгане. По ре
шению облиопол'кома корпус 
должен быть сдан в IV квар
тале этого года. Но объеди
нение и по сегодняшний день 
никак не может выбраться 
иц нулевого цикла. А  ведь 
районный архитектор разре
шил эксплуатацию корпуса 
только до июня следующего 
года.

Неваж1Но идут дела со 
строительством новых школ 
и в г. Томске. Комплексной 
программой по развитию на
родного образования области 
на 1986— 2000 годы, разра
ботанной облисполкомом, 
предусмотрен ежегодный 
ввод 3— 4 новых школ в об
ластном центре. |Но объе,- 
динение «Томскспрой» с тру
дом осваивйет мощности двух. 
Не выполняется программа 
строительства и пристроек.
С 1984 года из запланиро
ванных 18 пристроек сделана 
только одна —  к школе 
№ 12. Затягивается начало 
строительства школы на 
Каштане - I. Хотя уже под
готовлен специальный зо
нальный проект, в котором 
учтены все замечания работ- 
пиков народного 'ОбразоваН'ИЯ.
В этом году планировалось 
завершение реконструкции 
школы №  41 на 560 мест к 
началу учебного года, одна
ко по вине «Сибграждан- 
строя» работы затянулись. 
Готова проектно-сметная до
кументация на пристройку 
к школам № №  10, 50, но ни 
райисполко(м, ‘НИ гориспол
ком не включили, эти объек
ты в план строительства и 
на следующий год.

Где плохо со школами, 
там и учителя, и дети болеют 
чаще. Рост заболеваемости 
среди учителей отмечается 
в Каргасокском, Вакчароком, 
Колпашевском, Кожевников
ском районах. Облсовпроф, 
обком профсоюза работников 
народного образования и на
уки учли эту ситуацию, вы
делили нынче учителям боль
ше путевок на санаторно-ку
рортное лечение. Места для 
учителей дают санатории- 
црофилактории' промышлен
ных предприятий — «А.ВТО- 
мооилист», «Сосновый бор», 
«'Строитель». На время уче
бы в институте усовершенст
вования учителей педагоги, 
приехавшие из сел области, 
живут и одновременно ле
чатся в санаторижс-профи- 
лакториях вузов. Но и это 
не решает проблемы. Поэто
му давно назрела, необходи- 
мЬсть в строительстве оТ̂  ‘ 
дельного санатория' - профи
лактория для )^ителе'й. ЦК 
профсоюза работников на
родного образования и науки 
из средств республиканского 
профсоюзного бюджета выде
лил на эти цели 300 тысяч 
рублей. Строительство сала,- 
тория - профилактория на
чато на базе общежития 
Т Ш И  по ул. Герцена, 49.

И наконец о книгах. Нель, 
зя забывать учителя при 
распределении подписки. 
Есть смысл открыть в Том
ске специализированный ма,- 
газин по продаже необходи
мой методической литерату- 
ры, рекламировать через 
срёдстаа массовой информа
ции поступившие новинки.

Заключая, скажу, -что в 
ближайшее время президиум 
облсовпрофа совместно с 
облисполкомом обсудят ход 
выполнения' намеченных про
грамм по строительству жи
лья для учителей. Мы так
же установим более жесткий 
контроль за созданием им 
нормальных условий труда и 
быта.

Н. СПЕРАНСКАЯ,
председатель Томского 

облсовпрофа.
* * *

Гонорар 'Прошу порачиелить 
на счет Томского отделения 
Советского детского фонда им. 
В. И. .Ленина.

150 лет фотографии

в  Мосиве, в Политехиичес- 
ном музее открылась выставка 
«150 лет фотографии», кот<^ая 
проводится по программе Все
союзного фотофестиваля «Фо- 
то-89».

На выставке энспонируется 
коллекция старинных фотогра
фий из фондов Политехничес
кого музея —  гелиогравюры, 
дагерротипы, калотипы, а так
же современные фотографии.

В анспозиции также пред
ставлены старинные фотоаппа
раты отечественных и зару
бежных фирм.

НА СНИМКЕ: старинную фо
тографичесную аппаратуру де-
монстр----------  ------------- -
Ирина
монстрирует сотрудник музея 

Шувалова.■мм я w e i w w *
Фото о. БУЛДАКОВА
(Фотохроника ТАСС).

Письмо в номер

КОМУ он НУЖЕН, 
9TQT ТРЕЗВЕИННШ
В Томске с июня 1989 го

да работает реабилитацион-, 
кый клуб ЭОЖ (здоровый 
образ жизни) «Соратник», 
возглавляемый врачом-нарко- 
логом Юрием Ивановичем 
Прядухиньш. Возицк «Со. 
ратник» стихийН'О при обла
стном Центре здоровья и 
областном совете ВДОБТ, 
объединив людей, избавляю
щихся от пьянства, алкого
лизма и ку|рения по системе 
ленинградского ученого Г. А. 
Шичко.

27 сентября этого года со,- 
сгоялась учредительная кон
ференция, на которой был 
'принят устав «Соратника». 
Сейчас членов клуба около 
80. Раз в М'еощ, по объявле
нию в газете «Красное зна. 
мя», мы собираемся в боль
шом зале Дома союзов, двух
часовая аренда, которого 
стоит 200 рублей. Но таких 
редких и официальных’ обг 
щений крайне недостаточно. 
(Все освободившиеся от вред
ных привычек нуждаются в 
реабилитационном периоде, 
во время которого очень ва
жна поддержка соратников. 
Самое главное— нужна аль. 
тернатива прошлому, то есть 
действительно здоровый об
раз жизни. 'Этому надо 
учиться и надо учить. ЕХ:ть 
желающие делать и то, и 
другое. Но негде. И это еще 
одв(а далеко не новая проб
лема нашего города — где 
же собираться трезвым люг 
дям? В существующих кафе 
либо нет условий для подоб' 
ного общения, либо это чи. 
сто молодежные центры. А  
людям постарше остаются 
только рестораны...

.Мы уже обращались в 
горисполком и облишолком 
с просьбой выделить нам по. 
мещение под клуб, который 
мы бы сами и отремонтиро
вали. Ответа не получили.

Обращаемся к Советской 
власти еще раз с просьбой 
и все-таки с болыпой наде
ждой. Надеждой на то, что 
не станет она пренебрегать 
волей и добрым потенциа
лом тех сотен людей, кото, 
рые хотят быть здоровыми, 
работостюсюбными.

■Клуб «Соратник» ждет..
. Всего 42 подписи.

Ж И З Н И
а также наблюдение за ра
диоактивностью объектов 
внешней среды, продуктов 
питания и воды.

Надзор осуществляется на 
основании «Норм радиацион
ной безопасности» и «Основ
ных санитарных правил», 
которые не противоречат 
международным правовым 
документам.

Радиационная обстановка 
на объектах, применяющих 
радиоактивные вещества и 
источники ианвзирующих из- 
лучений, поддерживается на 
таком уровне, что доза облу
чения работников ниже пре
дельно допустимой дозы — 
5 рентген в год (в основном 
от 0,4 до 1,5 рентгена).

В городе «  области не за
регистрированы случаи лу
чевой болезни. Все наши под. 
контрольные объекты не по- 
вьннают фонового излучения 
населения, за пределами 
предприятий и организаций^ 
не регистрируется повьице." 
ние общего радиационного 
фона.

А  он является основным 
показателем ради|ЦИонной

обстановки города, области. 
Поэтому специалисты радио
логической группы ежедневно 
проводят измерение радиа
ционного фона в контроль
ной точке и еженедельно 
проводятся кольцевая гамма- 
съемка г. Томска (санэпид. 
станция — Иркутский тракт 
— Бактин — ул. Пушкина— 
Каштан — пос. Спутник — 
Черемошники —  ул. Лени- 
на — ул. Нахимова — ул. 
Шевченкю — санэпидстан
ция) и в населенных пзщктах 
Томского сельского района.

Радиационный фон очень 
мало 'Изменяется во времени. 
По Томску колебания его 
значений находятся в преде
лах 8— 12 мкР/час, по об
ласти — 5— 1'2 мкР/час.

Получение, учет и хране
ние радиоактивных веществ и 
источников ионизирующего 
излучения, а также захоро. 
нение радиоактивных отхо. 
дов производится с разреше- 
'ния и под контролем орга
нов внутренних дел и сан
эпидстанции. Все радиоак
тивные вещества и источни
ки ионизирующего из.луче.

ния находятся на учете, в 
каждой организации ежегод
но проводится их инвентари
зация.

Другим по1^азателем ра
диационной обстановки яв
ляется радиоактивность про- 
дуктов питания и воды. Со 
всех районов Томской обла
сти не реже двух раз в год 
отбираются .пробы мяса, мо
лока, овощей, хлеба и иссле
дуются на радиоактивность. 
Исследуются также пробы 
продуктов, поступающих в 
Томскую область из европей
ской части СССР, и тдюбы 
продуктов, которые вывозят
ся на экспорт. Принимаются 
без ограничения пробы про
дуктов от населения. Иссле. 
дования проводятся по ут
вержденным (Минздравом 
СССР методикам на стан
дартной аппаратуре (приборы 
УМФ-3, ДП-100 и др.).

Радиоактивность продук
тов измеряется в Кюри на 
килограмм (литр). Кюри (Ки) 
— это единица измерения 
количества радиоактивного 
вещества. Оценка продуктов 
проводится по общесоюзным 
и мировым значениям есте- 
ственной радиоактивности со
ответствующих продуктов. В 
Томской области радиоактив
ность мяса, молока, овощей, 
хлеба и других продуктов не 
превышает общесоюзных зна
чений.

В целях профилактики 
аварийных ситуаций было 
■принято решение о проведе
нии тотальной гамма-съемки 
территории крупных городов. 
В Томске эта работа была 
проведена в 1986 — 1987 
годах методом авиационной, 
автомобильной ишешеходной 
гамма-съемки. Вся террито
рия города при вертолетной 
гамма-съемке была измерена 
с интервалом 100 м, при ав
томобильной гамма-съемке 
территория была измерена 
но всей проезжей части го. 
рода, переходная гамма- 
съемка проводилась через 
10 км.

В результате гамма-съемки 
было выявлено более 150 
■превьипений среднего ради
ационного фона, из них по
ловина превьцпеиий обуслов
лена повьппенньш содержа
нием естественных радиоак
тивных веществ в строитель
ных материалах (это гранит
ные постаменты, гранитные 
бордюры, кирпич силикат
ный, шлак металлургический, 
угольная зола, кусни грани
та, абразивные круги, гра
нитная облицовка лестниц, 
облиц'овочная плитка. Ос
тальные превышения почти 
все обусловлены заражени
ем земляно'го грунта свето- 
inaccoft постоянного дейст
вия (краска), которая приме

нялась на манометровом за
воде в 40— 50-е годы.

Заражение земляного грун
та обнаруживалось в виде 
перемешанного с землей кра. 
сителя, в также в виде 
металлических предметов,. 
покрытых вышеуказанной 
светомассой. Как правило, 
все эти радиоактивные источ
ники находились в земле на 
глубине не менее 0,5 м и не 
М'огли существенно влиять на 
повышение радиационного 
фона местности.

Превышения, обусловлен- 
яые строительньгаи материа- 
лами, не устранялись, так 
как уровни радиации от них 
не представляют опасности.

Заражение земельного 
грунта открытыми и закры
тыми источниками вносили 
определенные изменения в 
радиационный фон, и пред
ставляли потенциальную 
опасность, поэтому все эти 
участки были ликвидированы 
путем дезактивации. Дезакг 
тивационные работы, согла
сно решениям Томского гор
исполкома, проводились си. 
лами гражданской обороны 
города под контролем Том. 
ской областной санэпидстан
ции. С указ-анных участков 
загрязненный грунт и пред
меты были удалены и от
правлены для захоронения. 
После проведения работ 
окончательная гамма-съемка

показала, что общая фоновая 
радиация в Томске составля
ет 8 — 12 мкР/час, отсутст
вуют участки повышенной 
радиации, опасной для здо
ровья.

Несмотря на удовлетвори
тельную радиа'ционяую обста
новку и проводимые меро. 
■приятия по радиационной бе
зопасности, нельзя забьшать 
о потенциальной опасности 
применения радиоактивных 
веществ и источников иони
зирующего излучения. Ава
рийная ситуация может не
предсказуемо ухудшить ра. 
диационную обстановку. Воз. 
никнуть это может из-за без
ответственного отнсяпения к 
своим обязанностям, всевоз
можных случайностей, на
рушений технологических 
процессов. Поэтому обязан
ность каждого гражданина 
при обнаружении нарушений 
правил хранения, траиспор- 
тировки, эксплуатации ра
диоактивных источников не- 
медленно уведомлять област
ную санэпидстанцию по теле
фону 1-22-57 и органы УВД 
— по телефону 4-10-93.

Ю. ФЕДОРЕНКО, 
заместитель главного вра
ча областной санэпид

станции;
В. ШЕПЕЛЕВ, 

инженер . физик обл- 
санэпндстанцнн.

Возвращаясь к напечатанному

КОГДА ПРНЗЕНЛЯТСЯ 
ВОЗДУШНЫЕ ЗАИКИ?

ИЛИ о том, будут ли в Томске хозрасчетные 
медицинские центры

■Экстрасенсы, иглоукалывание, тибетская медицина — 
на фоне этих новомодных, непознанных методов популяр
ность традиционных катастрофически утрачивается. Чело
век жаждет едва ли на мгновение чуда: отошел от теле
экрана —  и здоров!

Профессор iB. И. Первеев, давно ярименяющий плазма
ферез, чуд^ пациентам не обещает. Но часто оно проис
ходит, отстирают многолетние боли и беды, и тогда ра- 
опространяется весть о «чудо-методе». .Больные едут из 
из равных городов, пройдя всевозмож!ные. московские кли
ники.

Слпво —  пациентам (фамилии, по понятным соображониям, 
но уиазываом).

МУЖЧИНА, СТРАДАЮЩИЙ АСТМОЙ: —  Много лет имел
вторую группу инвалидности, и обострения были настолько 
серьезными, что попал в реанимацию. Сам дышать не мог. 
Мно сделали плазмаферез. Улучшение наступило с первого 
же раза. Потом операцию повторяли дважды. Теперь спазмов 
нет уже несколько лет. Инвалидность сняли, я работаю.

ЖЕНЩИНА, 38 ЛЁТ: —  Я попала к Лервееву в ужасном со
стоянии: ходить почти но могла, руки оыли скрючены, паль
цы не разгибались. Диагноз —  узелковый периартрит, поли
неврит. Сразу после первого плазмафереза была в эйфориче
ском состоянии. Встала на ноги. Начало восстанавливаться 
зрение, исчезла осиплость голоса, пальцы теперь разгибаются, 
повысилась работоспособность,

ЖЕНЩИНА, 54 /лет: У  меня был неясный диагноз. Каж
дый день повышалась температура До 38— 39 градусов. Затем 
трясло в ознобе часа четыре. Пот лил ручьем, н похудела на 
2U килограммов. Кожа была сухая. От слабости не могла пе
редвигаться. Уже собралась помирать.

После восьми плазмаферезов мне стало-^лучше. Исчезла тем
пература, появился аппетит. Сейчас я выгляжу нормально, за 
прошедший год поправилась на 15 килограммов.

Итак, что же это за чудодейственный плазмаферез? 
■Операция довольно проста и занимает около часа време
ни. У пациента берут 900— 1.000 миллилитров крови, по
мещают ее в стерильные флаконы. -Кровь центрифугиру
ют на большой скорости. Ири этом, эритроцитарная масса 
оседает на дно Закона, плазма остается сверху. Плазму 
удаляют с помощью электронасоса и выливают, а остав
шиеся элементы крови возвращают больному.

В. И. Первеев, возглавляющий кафедру травматологаи, 
ортопедии, военно-полевой хирургии, и его коллеги ак
тивно начали применять плазмаферез в 1974 году. Сна
чала, спасая обожженных, даже с обширными ожогами 
IV степени, тех, у кого почти не было шансов на жизнь. 
Теперь помогают больным с различными заболеваниями— 
cencH)".0M, жировой эмболией, синдромом длительного раз- 
давлива'ния, острой почечной недостаточностью, ревматоид
ным полиартритом, деформирующим артрозом, бронхи
альной астмой, псориазом.

Операция плазмафереза оказывает очень заметное де- 
зиятоксикациряное действие, способствует очистке кро- 
ви от продуктов тканевого распада, поэтому п#азана 
больным с раз личными, диагнозами. Приведенный описок 
заболеваний, конечно, можно было бы продолжить, но...

,Но я апасаккь вызвать шквал телефонных звонков, 
который уже однажды последовал после первой публика
ции о методе плазмафереза в 1987 году.

Даже по самым оптимистическим подсчетам, та очередь, 
которая существует сегодня, упирается своим «хвостом» 
в 1993 год. •

'На сегодняшний день в Томске сделано более полутора 
тысяч операций плазмафереза. Где только их не проводи
ли! В горбольницах № №  1, 3, в роддомах, в районных 
больницах Асина и (Каргаска, в кож1вендиспансере, област
ной консультативной поликлинике, в медсанчасти строи
телей, словом, в любом и всегда не подходящем, не соот
ветствующем требованиям помещении. К счастью, ослож
нений у больных не было.

Идею об открытии центра плазмафереза поддержали 
члены-корреспонденты АМН СССР Н. В. Васильев, Е. Д. 
Гольдберг, М. А. Медведев, академик Р. С. Карпов, за
ведующий облздравотделом В. В. Пановица, директор Все. 
соклэного гематологического центра академик А. И. Во
робьев. Но признание метода никак не облегчило его 
путь к больным. Операции — до 10 в день, а это даже 
^льш е, чем во Всесоюзном центре,— по-прежнему про
водятся где только возможно, чаще в медсанчасти строи
телей, на 16 квадратных метрах. Но сотрудники кафедры 
и за них благодарны главврачу В. И. Полякову.

В необходимости создания центра убеждают не только 
огромная очередь и забытая санитария. Центр плазмафе
реза мог бы очень оперативно оказьшать помощь постра
давшим при катастрофах и стихийных бедствиях.

И еще один аргумент «за » — экономический. Каждая 
операция стоит 50 рублей. Требуются дорогостоящие пре
параты, .которых, конечно же, недостает. А  плазма, цен
нейшее сырье для белковых препаратов, выливается в 
раковину. 'В то же время НИИ'ВС едва ли не по каплям 
собирает плазму где только возможно.

740 литров плазмы, 3.020 доз лейкомассы расточи
тельно выброшены, вместо того, чтобы (превратиться в 
столь необходимые практическому здравоохранению альбу
мин, цротеин и гаммаглобулин...

А  центр, если бы он существовал, смог бы организо
вать хозрасчетные отно(Ш€ния и с ТомНИИВСом, и, в ка- 
кой-то мере, с больньши.

Эффективность плазмафереза есть: (Практически все 
больные (ведется журнал) почувствовали себя лучше. 
(Но им так нужны повторные опера(Ции. (Нужны стационар, 
лаборатории, .операционные. А  пока нет ничего, кроме 
энтузиастов.

Медики подсчитали, что такой центр окупил бы себя 
достаточно быстро: всего за два года. Но сколько же
нужно лет, чтобы вопрос, дав.но положительно .решенный 
на бумагах, воплотился, наконец, в реальное дело? Чтобы 
«воздушные замки» врачей приземлились на одной из
»  То«ч ».! д  ГЕРАСИМЕНКО.

о т  РЕДАКЦИИ. Наша газета уж* писала о необходимости 
создания хозрасчетных медицинских центров, необходимых 
условий для их работы. Например, речь шла о необходимо
сти развития Томского зонального гематологического це1« р а  
Минздрава РСФСР, где проводятся под руноводством профе^ 
сора Б. И. Альперовича уникальные операции на печени. С 
1979 года этот центр формально существует. В нем лишь 2э 
иоеи, он, принимая больных со всего Союза, имеет междуна
родную известность. Необходимость собственного отдельного 
помещения, развития современной материальной базы, каза
лось бы, очевидна. Тем не менее проблема не решается де-

К плазмаферезу у медиков страны отношение неоднознач
но*. Но положительных результатов в Томске н ^ а л о . а пото
му врачам надо создать условия для работы. Редакция, все 
томичи ждут заинтересованной реакции облздравотдеяа по по
воду развития хозрасчетных медицинских центров.

и

иу 1-

р

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



7 ДЕКАВРЯ 1989 ГОДА ^  № 281 (20801) ^  СТР. 4

М н евн и к
ИСКУССТВ ВЕЧНЫЕ ЦЕННОСТИ

Два дня в Большом концертном зале фи
лармонии при огромном стечении публики 
проходили концерты известного советско
го певца —  народного артиста СССР, лау
реата Государственных премий РСФСР и 
СССР Бориса Штоколова.

в  Томске вообще имя 
Б. Штоколова шользуется 
самой широкой шопулярно- 
стью. Дополнительное вни
мание к нынешним его вы
ступлениям вызвала зара
нее объявленная программа; 
все первое отделение кон
церта певец обещал посвя
тить тому пласту русской 
музыки, который до недав
него времени был почти не
известен неспециалистам. 
Речь идет о духовной музы
ке, в создании которой при
нимали участие самые выда
ющиеся ком1позиторы Рос
сии.

.Концерт не обманул ожи
даний слушателей. Отметим 
прежде всего опромную, чис
то информационную насы
щенность его первого отде
ления. Большинство исполня

вшихся Б. Штоколовым про
изведений бьшо известно 
нам в лучшем случае толь
ко по названию. Достаточно 
назвать «Молитву господ
ню» из «Лят>’ргии» П. И. 
Чайковского (Соч. № 41). 
Мы услыша.ли слова еже
дневной молитвы, изложен
ные великим композитором. 
Они как-то по-новому заста
вили прозвучать известные 
даже самым закоренелым 
атеистам слова, сняв с них 
налет банальности, и прида
ли подкупающую искрен
ность. Исполнение вокали
стом этой утренней молитвы 
было свободно от всякой аф
фектации, что помогало про
звучать в ней искреннему 
религиозному чувству. Ли
кующее, торжественное чув
ство зв^-чало в исполнении

«Многая лета» — .молитвы 
гимнического характера, на
писанной гениальным Д. С. 
Бортняиским, творчество ко
торого только сейчас начи
нает возвращаться к нам из 
забвения. К произведениям 
подобного‘же плана можно 
отнести и гимн «Коль сла
вен наш господь в Сионе», 
написанный Дм. Бортнян- 
ским на слова М. Хераско
ва. В этом произведении во
калист успешно псщчеркнул 
его гимнический, ликующий 
характер, светлую ^ерен- 
ность в будущем. Те же ин
тонации слышались у  левца, 
когда он исполнял «Великое 
славословие»^ А. Николаева- 
Струмского и «Блажен 
муж» (Псалом Давида), еще 
одного ком1позитора духов
ной музыки — П. Чеснокова.

Борис Штоколов давно из
вестен любителям м|узыки 
как исполнитель старинных 
русских и цыганских роман
сов, с его творчества во мно
гом начался своеобразный 
«ренессанс» этого жанра.' В 
концерте перевес был отдан 
так называемым -русско-цы- 
ганским романсом, или, как

> r v
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Свет, 
который 
не гаснет

«я  уже два раза был на выставке художника Сергея 
Симакова. |На |меия она произвела сильное впечатление. 
С тг^ой темой творчества я встречаюсь впервые. Кстати, 
тут же, на выставке, разгораются споры. Один утвержда. 
ют, 1ЧТО Симаков необыкновенно талантлив, другие, что 
его 1(Зкусство заимствовано, третьи называют его «вторым 
Глазуновым». Я  — обыкновенный зритель, мои симпатии 
на стороне художника, открывшего для меня 1интересней. 
ший пласт культуры, да й, стыдно признатмя, истории. 
Попросил сейчас у знакомого томик Ключевского. Читаю, 
представьте, с упоением. И все-таки... Может быть, о твор
честве Симакова скажут свое слово специалисты-искусст-

А. АНДРИАНОВ.»
г. Томск. \

Такое письмо в нашей поч
те не е динственное, и мы по
просили искусствоведа Ирину 
Александровну Евтихиеву, 
занимающуюся проблемами 
русского искусства, в част
ности, древнерусского, .-по
говорить о творчестве Сергея 
Симакова.

— Появление подобной вы
ставки в нашем городе мож
но лишь приветствовать. 
Сколько в последнее время 
возникает споров вокруг име
ни Глазунова! Специалисты 
предъявляют к нему немало 
претензий, нередко справед
ливых. А  интерес зрителей 
тем не менее не угасает. 
Думается, что вызван он 
прежде всего растущим ин
тересом к русской истории, 
особенно к тем ее страни
цам. которые долго для нас 
были закрыты. И не потому, 
что были под запретом, они 
просто умалчивались как не
достойные внимания. Теперь 
мы хотим знать свои корни, 
свою историю и свою • бога
тейшую культуру. Глазунов 
обратился к этим пластам в 
60— 70-е годы, когда такая 
тема творчества не поощря
лась, более того, наказыва
лась. Ведь была «эпоха сози
дания», славословия вож
дей живущих.

Только в этом — в пости
жении своей истории, куль
туры — я вижу точку со- 
црикскновбния этих худож
ников. Они — разные: и по 
решению темы, и по отноше
нию к ней, и по чисто про
фессиональным особенностям.

— Думается, верно опре
деление, что «Симаков ищет

в прошлом Вспышки и про
явление света, «оторый не 
угас в настоящем и, как он 
верит, никогда |Не угаснет в 
будущем».

— Во всяком случае, чув
ствуется, что художник иск
ренне желает передать свое 
понимание и ощущение жиз
ни, ту истину, которую он 
ищет для себя. Да, она не 
нова, ко ведь подлинного 
творца не тревожит, первым 
или сотым он сказал об ис
тине. Для меня, например, 
очень важно, что Симаков 
обращается к теме правосла
вия не оттого, что сейчас это 
модно. Да, да, к сожалению, 
приходится сталкиваться и со 
спекуляцией на религиозных 
мотивах... Есть ведь люди, 
которым все равно, что экс
плуатировать. лишь бы это 
приносило доходы. Симаков 
— бессребрекник, для него 
глав,ное — идея, которой он 
служит всем своим призва
нием. А  искренность всегда 
поитягательна. Тут ведь не 
обманешь. В любом произ
ведении всегда .просматрива
ются черты создателя, его 
внутренняя сущность. Вспом
ните хотя бы изображение 
Спаса великими иконописца
ми Андреем Рублевым и 
Феофаном Греком.

— Рублевский Спас — са. 
ма кротость, смирение, у 
Феофана .Грека он строг, су
ров ликом. А  святые у Сима
кова, ведь он обращается к 
их житиям, погружены в 
иное бытие, они общаются с 
небом, отрешены от мирской 
суеты, от них исходит внут
ренний свет. Отсюда, навер

ное, и эта чистота красок.
— Вот что касается цве

та, то он мне кажется недо
работанным, о совершенстве 
владения говорить рано. 
Например, как перенесена 
на холст «Троица» Рублева? 
От ясности, прозрачности кра
сок подлинника мало что ос
талось.

-— Но, наверное, Симаков 
и не претендует на прибли
жение к Рублеву?

— В этих претензиях я его 
и не обвиняю. Однако заме
чания о цвете, думаю, су- 
1цественны.

— Кстати, Ирина Алек
сандровна, Вы вспомнили о 
«Троице», перенесенной ху  
дожншсом на свое полотно. 
Он не раз прибегает к этому 
методу. Определенные реми
нисценции ощутимы во мно
гих его вещах, что, видимо. 
Дало повод обвинить его в 
эклектике?

— Мне эти обвинения ка
жутся несправедливыми. И 
вот почему. Симаков совер
шенно сознательно идет по 
этому пути. Он в поиске са
мого себя и человека, и 
художника, в поиске своего 
способа выражения идей, 
чувств, которые его обурева
ют. Отсюда, по - видимому, 
излишняя перегруженность 
композиции, даже некоторая 
литературность, особенно в 
начальных произведениях, 
как помните, в экспозиции 
они представлены на первом 
этаже. Там весьма еще ощу
тимо раннее увлечение сюр-

■ реализмом, цветовой и иной 
символикой, чрезвычайно 
.усложнена образная струк
тура. Но постепенно Сима
ков от этого уходит, лоявля- 

• ется большая гармония в 
изображении, более четкой 
становится мысль и ее выра
жение на холсте.

— Это уже работы «вто
рого этажа» н )в буквальном 
смысле, и в наборе творче
ской высоты. )

— Да, художник тут спо
койнее, внртренне более со
средоточен, .все меньше в ра
ботах лишнего, заметна до
вольно резкая грань его 
творчества. Но вертемся к 
вашему вопросу. Конечно, 
вольно или невольно мЫ 
вспоминаем у полотен худож
ника имена Нестерова, Вас
нецова, Врубеля, именитых и 
безымянных русских иконо
писцев. Симаков выбрал для 
себя образцы, и он им следу
ет, нисколько это не скрывая, 
а даже подчеркивая. Он это 
любит истинной любовью. И 
лам надо это осознать. Он 
считает своим долгом про
должить традиции, донести

выразился сам Б. Штоколов, 
«цыганщине». Правда, надо 
отдать справедливость, про
изведения певец выбрал, 
проявив хороший вкус. «Ям
щик, не гони лошадей!», 
«Только раз бывают в жиз
ни встречи», .«Две гитары» 
А. Григорьева. В этом кон
тексте хорошо прозвучало 
даже старинное танго «Чер
ные глаза» О. Строка. Вре
мя, .когда оно сльыпалось в 
каждом дворе, забылось, и 
оно прозв5фало неожиданно 
свежо и искренне. А  завер
шилось это отделение про
славленным именно в иопол- 
иении Б. Штоколова старин
ным романсом «Гори, гори, 
моя звезда».

В . концерте принимали 
участие пианист Геннадий 
Угрюмов (отметим отлично 
сыгранную им . «Элегию» 
С. Рахманинова) и гитарист 
Сергей Коробейииков.

* * * ^

После концерта удалось 
коротко переговорить с про
славленным певцам.

— Борис Тимофеевич, ро
мансы Вы поете давно. А

до нас, сегодняшних, ни во 
что не верящих, свет исти
ны, как он ее понимает. Не
которые говорят о том. что 
он берет известные иконопи
сные композиции. Но ведь 
каждая икона есть закончен
ное видение мира. Может 
быть, поэтому он не дерзает 
давать свою интерпретацию, 
желая не самовыразиться, а 
высказаться об истине. От
сюда и строгое следование 
канонам.

— В этой связи, наверное, 
можно вспомнить те горячие 
протесты, которые высказы
вали против созданных икон 
названных вами художников 
Флоренский, Булгаков. Они 
обвиняли авторов чуть ли не 
в самозванстве. Но есть ли 
живопись Симакова — сов
ременная икона?

— Это возможность, они. 
раясь на ту богатейшую 
культуру, которая у нас су
ществовала. на ее формы, 
создать нечто адекватное 
времени. Думаю, что и сам 
художник не претендует на 
создание современной иконы. 
Симаков пользуется понят
ным художественным языком, 
сочетая элементы иконописи 
и той живописи, которая нам 
более привычна.

— Сочетание весьма не
ожиданное — плоскостное, 
канонизированное изображе
ние святых и предметный, 
объемный, вещньА мир фо. 
на картины...

— С точки зрения иконог 
пней это неверно, но это не
обычно и помогает установ
лению контакта, взаимопони
мания с современным чело
веком. Быстанка, безуслов
но же, спорная, неоднознач
ная, специалистов в ней на
стораживает определенный 
повтор. Но в ней есть глав
ное; она заряжает желанием 
открыть для себя неч’го, жаж
дой знания. Конечно, это не 
должно быть функцией ис
кусства, но что делать? Так 
уж у нас все сложилось, что 
искусство вынуждено брать 
на себя подобные, просвети
тельские задачи. Но любые 
формы обращения к истории 
своей все же прекрасны. Что 
такое жития святых? Часть 
■истории, ведь нередко свя
тые — это по.титические, 
общественные деятели, сов
сем не обязательно церков
ные.

— На выставке провела 
маленький опрос на тему: 
«Кто такие Борис и Глеб?» 
О сыновьях киевского князя, 
коварно убитых в борьбе за 
престол, никто из 10 человек 
не знал! А  ведь их культ имел 
и конкретный политический, 
помимо нравственного, смысл. 
К тому же эти имена доволь
но часто встречаются в лите
ратуре. Что же говорить о 
многих других? Спасибо Си. 
макову и за тот толчок ин
тереса к истории, который 
многие испытывают на его 
выставке. Хотя щке его свя
тые представляются людьми 
вне времени. Они олицетво
ряют созидание, добро, тер
пение, |прощение, чистоту... 
Словом, несут в себе те об. 
щечеловеческие ценности, в 
которых 1МЫ испытываем сей
час острый недостаток.

— Мы должны жить по 
законам общечеловеческим. 
И Симаков об этом — об
щечеловеческом — напоми
нает. Он — художник-фило
соф, который ставит вечные 
вопросы добра ч зла, жизни 
и смерти... Для меня эта 
сторона в его творчестве на- 
1гболее важна. В профессио
нальном п.Лане вижу недоче
ты, но в ' философском он 
поднимает глыбы. Считаю, 
что в нем все-таки побежда
ет философ.

Беседу вела  ̂
Н. МАСКИНА.

• *  •

НА СНИМКЕ: «Протопоп 
Аввакум» С. Симакова.

вот духовная музыка в ва
шем репертуаре появилась 
сравнительно недавно...

— Мы только сейчас, к 
сожалению, начинаем откры
вать для себя богатства, за
ключенные в огромном пла
сте русской духовной музы
ки. Между тем там не толь
ко огромные чисто музьшаль- 
ные красоты. Это — вечное 
искусство, и я рад, что хоть 
частично могу вернуть его 
слушателям.

— Видимо, это направле
ние вашего творчества будет 
иметь продолжение?

— Безусловно. Уже в на
чале января мы повезем на
шу программу русской ду
ховной музыки на Запад, 
сначала в Западный Бер
лин. Думаю, что покажем ее 
и в других странах. Мы не 
в:праве закрывать и от зару
бежного слушателя те не-' 
тленные музыкальные красо
ты и ту высокую духовность, 
которые есть в произведени
ях русской 'музьши, в этом 
яеоправедливо забытом ее 
разделе.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Разыскиваются...

свидетели
15 июня 1987 года в днев

ное время в районе пересе
чения проспекта Ленина и 
переулка Карповского авто, 
машиной «У А З -4 6 9 »_  был 
совершен наезд на женщину, 
получившую тяжкие телес
ные повреждения. Очевид
цев происшествия просим 
позвонить следователю по 
телефону 3-05-57.

ИЗВЕЩЕНИЯ
8 декабря в Доме полити

ческого просвещения (ул. Кар
ла Маркса. 14) проводится 
городской семинар пропаган
дистов. С лекцией «Значение 
и суть статьи М. С. Горба
чева «Социалистическая идея 
и революционная перестрой
ка» выступает Н. С. Кречето- 

ва— секретарь горкома КПСС, 
кандидат исторических наук.

Тема выступления секре
таря обкома партии А. А . По- 
.морова —  «Радикальная эко. 
номическая реформа: перво
очередные и долговременные 
меры».

Начало семинара — в 15
часов 30 минут.

* * *
8 декабря в Доме полити

ческого просвещения област
ное экономическое общество 
проводит очередную встречу 
делового клуба экономистов.

Тема: «Радикальная эко
номическая р^орма: состоя
ние, проблемы, очередные и 
долговременные меры».

Выступают участники Все
союзной научно - практиче
ской конференции по эко
номической реформе, состо
явшейся 13— 15 ноября в 
г. Москве.

Приглашаются преподана- 
телм кафедр политэкономии 
и конкретной экономики ву. 
зов, экономисты предприя
тий и объединений, хозяйст
венные руководители.

Начало — в 17 часов.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 7 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Футбол. Кубок УЕФА. 1 /8 фи
нала. «Динамо» (Киев) — «Фио- 
рентина» (Италия). 10.15 —
«Цыган». 4-я серия. 11.40 — 
Мультфильмы. 12.10 — Кино
панорама. 13.40 — «Детский 
час» (с уроком английского 
языка).

С 14.40 до 15.25 — перерыв.
15.25 — Камерный концерт 

артистов Государственного сим
фонического оркестра, Мини
стерства культуры СССР. 15.55
— «Фантазии директора». До
кументальный фильм. 16.25 — 
«Импульс». 17.10 — Концерт 
участников Всесоюзного фести
валя польской песни. 17.55 — 
«Власть' — Советам». 18.25 — 
«Сегодня в мире». 18.40 — 
«...До Шестнадцати и старше». 
19.25 — Фильмы режиссера 
О. Иоселиани. «Пастораль».
21.00 — «Время». 21.35 — Ак
туальное интервью. 21.45 — 
«Музыка в эфире». Часть 1-я.
22.45 — «Сегодня в мире».
23.00 — «Музыка в эфире». 
Часть 2-я.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15. 11.15 — «Секреты 
природы». 8.35. 9.35 — «При
родоведение». 5-й класс. 8.55, 
9.55 — -«Экспромт». Докумен
тальный филь^. 9.05 — Ис
панский язык. 1-й год. 10.05 — 
Испанский язык. 2-й год. 10.35. 
11.35 — Биология. 8-й класс.
11.05 — Новости. 12.05 —
Фильм-спектакль Государст
венного академического теат
ра Эстонской ССР «Ванемуйне».
13.45 —Документальные филь
мы.

С 14.25 до 18.25 — перерыв. 
ТОМСК

18.25 — «Каким быть учи
телю». 19.00 —«День области». 
19.15 — «Томичка». Тележур
нал для женщин. 20.35
Мультфильм. 20.45 —«Спокой
ной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Ранение». Художественный 
телефильм (ГДР, 1985 г.). 23.00
— Новости.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

7 декабря. «Аномалы» — 19.
8 декабря. «Миссис Пайпер 

ведет следствие...» —  19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

8 декабря. Премьера «Зама
рашка» —  19. «Вот придет 
Бим-Вом!» — И.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
8 декабря «Приговоренный»

— 9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
8 декабря. «Две стрелы» —9, 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20 21-50. «Убегающий август»
— 8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Фуга» —9,
10-50, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
8 декабря. «За прекрасных 

дам» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Две
стрелы» — 8-40, 10-30, 12-20, 
14-10 .16, 17-50, 19-40, 21-30.,
«9 1/2 недель»—  11, 13, 15, 17,
21 «1984» — 19.

«ПИОНЕР»
8 декабря. «Метичара— аверь 

морской» — 9, 10-50. «Раз, два
— горе не беда»— 12-40, 14-30, 
16-20, «Тутси» — 18-10, 20.

имени И. ЧЕРНЬ1Х
8 декабря. «Человек из Рио»

(две серии) — 9. 11-30, 14,
18-30, 19, 21-30.

«АВАНГАРД»
8 декабря. «Похищение чаро

дея» — 17. 19. 21.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
8 декабря. «Приключения 

Электроиика» (1-я серия) — 
10-20 «Белая иость» — 12, 14.
18, 18, 20. ______________

15 декабря в 18 час. в 
главном корпусе пединститу
та, в аудитории 229-а состо
ится заседание Томского об
щества психологов. П|ригла- 
шаются все работающие в 
области психологии или ис
пользующие психолонические 
знания и методы в своей 
(Прс^юссиояалъяой деятель, 
яости.

Общество психологов-

9 декабре в 18 часов в
средней школе № 34
г. Томска состоится вечер 
встречи выпускников школы 
восьмидесятых годов.

ВНИМАНИЕ!
Видеоклуб «НИКА» МХЦ 

«Спектр» при Советском 
райкоме ВЛКСМ предлага- 
ет владельцам видеомагнн. 
тофонов стать членами это
го клуба.

Вступив в видеоклуб 
«Н И К А », вы сможете позна
комиться с последн'Ими но. 
Винками зарубежных видео
программ и пользоваться 
видеофондом клуба.

Наш адрес: г. Томск,
пр. Фрунзе, • 12. Тел. 
2.36.48.___________________

ДЮСШ-3 объявляет на
бор на отделение академи
ческой гребли. Принимаются 
учащиеся 7— 8-х классов 
общеобразовательных школ 
г. Томска и Томского райо
на; юноши, имеющие ростке 
менее 175 ом, девушки — 
1'70 см.

Обрашатмя; г. Томск, 
1ПЛ. Революции, гребной 
бассейн ТИАСУРа, ежеднев. 
но с 15 до 18 часов, в вое- 
кресенье — с 11 до 13 ча
сов. Тел. 3-41-69.

ТЕАТРУ ЮНОГО ЗРЙ- 
ТЕЛЯ срочно требуются 
завхозы и костюмер. Справ, 
ки по телефонам 2-36-42, 
2.44-88.

ВНИМАНИЮ
■ КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ!
Очередная клубная ветре, 

ча состоится 7 декабря. 14
декабря встречи не будет.

'Принимаются заявки на 
новые выпуски Минфина.

Правление.

Семена — почтой
ВНИМАНИЮ
САДОВОДОВ!

Объединение кооперати. 
ВОВ «Россия» предлагает 
садоводам' (разнообразные 
семена овощ'ных культур, в 
том числе уникальные лю
бительские сорта томатов. 
Заказы высылаются почтой 
наложенным платежом.

Наш адрес: 125190, Мос- 
ива 'А . 190, аб/ящ 12 
(письмам присылайте два 
подписанных конверта с ва
шим адресом).

ПРОИЗВОДСТВЕН Н О Е  
ОБЪЕДИНЕНИЕ «ИНВА. 
СОЮЗ» ремонтирует холо
дильники, стиральные ма
шины и другую бытовую 
технику. Здесь же принима. 
Ются неисправные холо. 
дильники и стиральные ма
шины. Оценка производится 
на дому;

выполняет художественно- 
оформительские 'Работы из 
материала заказчика, маши, 
нопишые работы, перевод 
текстов с иностранных язы- 
'ков и обратный перевод, на
стройку и ремонт музыкаль
ных инструментов.

Обращаться по телефонам: 
77-77-77 —  с 9 Д10 17 часов, 
75-08-64 — с 17 до 21 часа.

, СТУДИЯ «ПАРНАС.САУНД» ПРИ ЦЕНТРЕ ИС
КУССТВ «ПРЕМЬЕРА» ПРЕДЛАГАЕТ предприятиям 
и отдельным гражданам услуги по музыкально-худо
жественному оформлению торжественных и празднич
ных вечеров, юбилеев, свадеб, дней рождения, новогод
них вечеров и других мероприятий.

Для вас будет играть ансамбль высококвалифициро
ванных музыкаитов, исполняющих музыку на любой 
вкус, перед вамИ' выступят артисты |разговорного жан
ра и клоунады.

Посылайте заявки по адресу:, 634050, Томск, а/я803, 
кооператив «'Парнас».

Производственное объединение жилищно^коммуналь. 
кого хозяйства г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной должности начальника бюро техничес
кой инвентаризации г Томска.

Квадификац'ионяые 1ребования к кавдидатам: об|разо- 
вавие — высшее или среднее специальное, стаж работы 
на (РУКОВОДЯЩИХ должностях — не менее трех лет.

Документы подавать по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 
61. Оправки по телефону 3-45-05.

Срок подачи .документов ~  три недели со дня опуб
ликования объявления в газете.

Институт химии нефти СО АН СССР ОБЪЯВ.71ЯЕТ 
КОНКУРС на замещение вакантных должностей научного 
сотрудника, старшего научного сотрудника научно-иссле
довательской группы высокомолекулярных соединений 
нефти.

Срок подачи документов — в течение одного месяца 
со дня опубликования объявления в газете.

Адрес: 634055, Томск) яр. Академический, 3, ИХН 
СО АН СССР. Телефон 1-82-58.

Новосибирский институт инженеров водного тран. 
спорта ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакант-. 
ной должности профессора по кафедре экономики вод
ного транспорта для работы на Томском УКП.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объ- 
явлея'ня в газете.

Д'О'кумвнты .направлять по адресу: 630099, Новоси
бирск, 99, ул. Щетивкива, 33. Телефоны для справок: 
22-35-95 '(г. Новосиби|рск). в г. Томске — 2-42-54.

АСИНОВСКОЕ ТУРБЮРО ПРЕДЛАГАЕТ СОВЕР
ШИТЬ ПУТЕШЕСТВИЯ ПО МАРШ РУТАМ;

Ю РМАЛА (Рига) — с 24 по 28 декабря, стоимость 
путевки — 238 руб.;

МОСКВА (туркомплекс «Измайлово») — с 29 ян'В^я 
по 2 февраля, с 12 по 16 марта, стоимость путевки — 
233 ipj^.:

ВСЕВО лож ек (проживание в Лени'нграде в частном 
секторе) — с 3 по 9 с|)евраля, стоимость путевки — 
252 !руб,:

МОСКВА (туркомплекс «Салю т»)— с 6 по 10 февра
ля, стоимость путевки — 267 руб.;

ТАШКЕНТ — с 1'9 по 23 ма;рта, стоимость путевки— 
191 руб,;

ВЛАДИВОСТОК (туркомплекс «Амурский залив», в 
центре города) —  с 20 по 24 января  ̂ стоимость путев
ки — 275 руб.;

ФРУНЗЕ — с 26 по 28 января (3 дня), стоимость пл'- 
тевки — 138 рублей.

В стоимость путевок входят: питание, проживание, 
экскурсионное обслуживание и проезД' в оба конца само
летом. Г|руппы формируются в г. Томске. Справки о вы
лете можно получить по тел. 2-38-18, г. Асино.

Пхюдажа путевок будет проводиться 9 декабря в по- 
мещенн,и областного совета по туризму и энокурсияМ' по 
адресу: г. Томск, пр. Ленина, 59. Ост. «Университет».

Вниманию руководителей предприятий 
и организаций!

Коммерческий центр «Томскглавенаба» ПРИНИМА
ЕТ ЗАЯВКИ на реализацию неликвидов, сверхнорма, 
тивных запасов и продукции, произведенной сверх гос
заказа.

ТОЛЬКО в СИСТЕМЕ ГОССНАБА ДЕЙСТВУЮТ 
КОММЕРЧЕСКИЕ ЦЕНЫ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ СВЯ- 
ЗАТЬ^^АШ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ С КОНЪЮНКТУРОЙ

Наш адрес: 634050, Томск, пер. Нахановича, 9 
Тел. 3-21.49, 3-15-89.

По этим же телефонам и адрес'у вы можете обра
титься, если вам и вашим предприятиям’ или кооперати- 
вам необходимы автомобили «ЗИЛ.157» или 
«УРАЛ-375».

ТРУМОУСТМ»ОЙСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в СМНУ «ТОМСКАГРОПРОМПУСКОНАЛАДКА»: 

водителей, инженеров-химиков, инженера.наладчика- 
электронщика, радиоэлектронщиков по радиостанциям, 
специалистов двспетчерской связи, слесарей по промыв, 
ке котлов и наладчиков грузоподъемных механизмов, 
инженеров (теплотехников, электриков), техника.элект- 
рика, автоэлектрика, газоэлектросварщика.

Сн'равни по тел. 75-24.27.

НА НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ: муж
чин по специальностям аппаратчики химических произ. 
водств, слесари (ремонтники, КИПиА, аварийно-восстано- 
вительных работ), электромонтеры, электрослесари, акку. 
муляторщики, машинисты насосных установок, паровых 
котлов, газосварщики, мастера; женщин — лаборантов 
химанализа, штукатуров-маляров, кладовщиков, аппарат, 
чиков хипщодоочистки, операторов котельной, уборщиц. 
Доставка на работу — служебным транспортом.

Тел. 1.40-41, 92i23-53.

В САНАТОРИИ.ПРОФИЛАКТОРИИ «СОЛНЕЧ. 
НЫИ» п о  «КОНТУР», расположенный в с. Калта'й 
срочно; медсестер ФТО, диетсестру, повара, кухонных ра
бочих, официантов. Выплачиваются квартальные премии, 
по итогам года — 13-я зарплата. Доставка на
работу и с 'Работы — служебным транспортом

Справки по тел. 96-95-69, 96-95-31.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
C1W , переобучению и профориентащш населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, 5, Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18.

Томский театр драмы 
ПРОДАСТ автомашину 
«ЕрАЗ-762» в рабочем со
стоянии, выпуск 1987 года.

Обращаться по телефонам 
2-21-42, 2-26-21.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти ветерана труда 
и партии, персонального 
пенсионера
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